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EDITORIALE - SOMMARIO

Ripensare il futuro

Rivedere il rapporto con il Tevere per Fiumicino è come rifare i 

conti con la storia e le proprie origini. Un grande privilegio ridi-

segnare il futuro grazie al trasferimento dei pescherecci e della 

cantieristica. E poi la nuova darsena che potrebbe diventare 

grandissima senza i capannoni e collegarsi questa volta per dav-

vero al centro storico con una passeggiata unica. 

Scenari interessanti, amplificati dal progetto del Tevere naviga-

bile, altra ipotesi suggestiva, ammesso che si riesca a darle con-

cretezza.  

Intanto è arrivata la nuova illuminazione della Engie in via della 

Torre Clementina, non tutti se ne sono accorti ma la potenza dei 

led è raddoppiata sulle facciate disegnate dal Valadier. 

Concessioni, si è arrivati al punto di svolta, se il Governo non di-

sporrà le regole, così come richiesto dal Consiglio di Stato, i Co-

muni verranno lasciati soli a gestire i bandi e dovranno risolvere 

tanti problemi, considerata la storia della balneazione locale do-

ve le famiglie hanno creato dal nulla strutture di valore che nes-

sun indennizzo potrà mai compensare. Notti d’Estate entra nel 

vivo, tanti concerti tra la darsena e via della Torre Clementina.  

Chiudiamo con Fiumicino sempre più capitale del gusto, con 

un’infinità di premi conquistati dai ristoranti: è la consacrazione 

di un livello di eccellenza ormai consolidato.  



Nuova Darsena, si parte  
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O
ra c’è anche l’aggiudicazione 
dei lavori. La nuova Darsena 
di Fiumicino diventa realtà. La 

gara è stata vinta dalla Supreme Srl, sa-
rà questa società a incassare i 3 milioni 
di euro stanziati, 2,7 a carico della Re-

gione Lazio e 300mila dal Comune di 
Fiumicino. “L’assegnazione dei lavori è 
prevista prima del 15 agosto – confer-
ma l’assessore ai Lavori pubblici Gio-
vanna Onorati – mentre l’inizio delle 
operazioni partirà a settembre, per 

consentire l’ordine dei materiali neces-
sari al completamento dell’opera”. 
Sarà il primo grande intervento di ri-
generazione urbana dell’Amministra-
zione a guida Mario Baccini. “Si tratta 
di un progetto molto importante per 
Fiumicino – ribadisce il sindaco Bacci-
ni – e per questo non potevano essere 
commessi errori. Non ci convinceva 
l’assetto precedente, tra passeggiata 
e parcheggi. Prima di prendere la de-
cisione abbiamo ascoltato cittadini e 
commercianti arrivando a una propo-
sta condivisa. Funzionalità, decoro e 
bellezza, saranno i principi a cui si ispi-
rerà la nostra azione”. 

La prima versione del progetto pre-
sentato dalla Giunta Montino preve-
deva la trasformazione del parcheggio 
in area pedonale, lasciando la strada 
scorrere tra la piazza, le attività com-
merciali e il resto del quartiere ma 

questa soluzione non ha convinto la 
nuova Amministrazione che ha modi-
ficato il progetto con una variante.  
L’intervento ora prevede invece 
l’area pedonale vicina al centro abi-
tato. “Primo criterio – spiega il consi-
gliere comunale Alessandro De Vin-
centis – perché possa identificarsi 
come una vera piazza spostando la 
strada dall’altra parte, lato banchina. 
Non si rinuncerà alla passeggiata vi-
cino alle barche, perché i parcheggi, 
una volta reperiti nelle vicinanze, la-
sceranno il posto a una striscia pedo-
nale per tutta la lunghezza del por-
ticciolo. Il progetto fa da apripista a 

una nuova concezione di spazio cit-
tadino e incide in tutti gli ambiti in cui 
deve muoversi la rigenerazione ur-
bana, quindi contribuire a coinvolge-
re e rilanciare tutte le componenti 
sociali, culturali ed economiche”. 

Aggiudicata la gara da 3 milioni di 
euro: sarà la Supreme Srl a 
realizzare l’opera. L’inizio dei 
lavori è previsto a settembre  
 
di Marco Traverso

PRIMO PIANO
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La Conferenza dei servizi si era aper-
ta il 22 gennaio scorso, il nuovo pro-
getto è sempre quello dell’architetto 
Andrea Francinelli che aveva curato 
anche l’altra versione. La sosta delle 
auto avverrà nei due parcheggi a spi-

na ai lati della carreggiata centrale 
dove ci saranno 63 posti, 39 in meno 
di quelli attuali. Tra il parcheggio e la 
piazza è prevista un’aiuola verde, 
uno spartiacque per preservare il 
passaggio dei pedoni dalla presenza 

delle auto. Il marciapiede davanti al-
le attività sarà di larghezza variabile, 
a seconda dello spazio disponibile, 
maggiore nella parte iniziale, ri-
stretto man mano che si esce verso 
il lungomare. Ci sarà la possibilità di 
prevedere dehors come su via della 
Torre Clementina, ma dipenderà 
dallo spazio individuale disponibile, 
si stabilirà caso per caso, sempre in 
una visione di insieme di arredo. Sa-
rà possibile per le attività fare carico 
e scarico della merce, anche se con 
le opportune cautele visto che sarà 
in area pedonale. Inoltre sono previ-
ste postazioni per la ricarica delle 
auto e delle moto elettriche. La sta-
tua di Enea, visto che andrebbe a 
trovarsi proprio al centro della car-
reggiata, verrà spostata in via del 
Faro, sulla nuova rotonda all’inter-
sezione con la ciclabile.  
“L’innovazione prevista – continua 
De Vincentis – non sarà solo concet-
tuale, ma riguarderà anche aspetti 
specifici come ad esempio i materiali 
e gli arredi utilizzati, dal tipo di pavi-
mentazione che sarà in gres, alla scel-
ta degli alberi e al loro posizionamen-
to, fino ai dettagli, al design, ai colori 
e a tutti gli elementi che concorrono 
a conferire finalmente profondità e 
prospettive”. 

PRIMO PIANO



Fiumicino e il suo 
fiume, nuovi scenari 
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I
l tema è stato sollevato il 27 giu-
gno durante il convegno sul Porto 
turistico crocieristico di Isola Sa-

cra Fiumicino promosso dal comitato 
Il Timone. Negli interventi finali, il di-
rigente Massimo Guidi ha detto: “C’è 
da ridisegnare il rapporto della città 
con il fiume e con il mare, ripensare a 
cosa fare del Porto canale, visto che 
sarà liberato dalla flotta peschereccia 
e dalla cantieristica, diretti nella dar-

sena del Porto commerciale. E poi il 
progetto della navigabilità del Tevere 
rilanciato recentemente con una nuo-
va delibera di Giunta comunale”.  
Non è un argomento da poco e meri-
terebbe altro che un approfondimen-
to.  Partiamo proprio dagli sviluppi del 
Porto commerciale e da quel 14 mag-

gio in cui si è svolta la cerimonia della 
posa della prima pietra. 
Presenti il sindaco Mario Baccini, il vi-
cepresidente del Consiglio dei Mini-
stri Matteo Salvini, la vicepresidente 
della Regione Lazio Roberta Angelilli 
e tutti i rappresentanti degli enti coin-
volti. Oltre alla sistemazione scontata 
della darsena pescherecci prevista 
dal progetto, c’è stata una dichiara-
zione significativa fatta dal presiden-
te di Autorità di Sistema Portuale del 
Mar Tirreno Centro Settentrionale, 
Pino Musolino: “Insieme al sindaco 
Mario Baccini – ha detto – stiamo la-
vorando per fare in modo che nel pri-
mo lotto dei lavori rientri anche la si-
stemazione di una parte della cantie-
ristica navale”.  
Una sorpresa perché, nella gara di ap-
palto vinta dalla Doronzo Infrastrut-

ture Srl per il “I stralcio del I lotto fun-
zionale del nuovo Porto commerciale 
di Fiumicino”, è prevista la realizzazio-
ne della nuova darsena pescherecci, 
di uno scalo di alaggio, la consegna dei 
piazzali operativi a servizio degli ope-
ratori delle attività portuali e della 
viabilità di accesso. Quindi non lo spo-

stamento della cantieristica, ma sa-
ranno direttamente i titolari dei can-
tieri navali presenti attualmente in 
darsena e nei dintorni a realizzare a 
proprie spese i nuovi capannoni nel-
l’area, liberando o smontando quelli 
attuali. “Abbiamo già raggiunto un ac-
cordo con Autorità Portuale per lo 
spostamento nel piazzale del Porto 
commerciale – conferma un impren-
ditore – il trasferimento avverrà a no-
stre spese, tanto che non ci sarà un 
rinnovo delle vecchie concessioni sul-
lo spazio dove attualmente insiste la 
nostra attività”. 
Lo spostamento dei cantieri apre una 
nuova gigantesca prospettiva: a set-
tembre inizieranno i lavori per la ri-
qualificazione dell’attuale darsena di 
Fiumicino con la sistemazione del-
l’area, dei marciapiedi, dei parcheggi 
e della viabilità. Lo spazio che si andrà 
liberando offre un’opportunità unica 
di ridisegnare l’intero scenografico 
quadrante. Una “Grande Darsena” 
sulla quale si potranno fare progetti 
di ogni tipo, osando soluzioni prima 
inimmaginabili. Tanto lavoro per gli 
architetti, ma anche mediazione con 
Autorità Portuale per la cessione del-
le aree e magari anche un concorso di 
idee per acquisire nuovi suggerimenti 
in linea con i tempi. 
C’è l’altro grande tema, il futuro del 
Porto canale liberato dalla flotta pe-
scherecci. Quale dovrà essere la sua 
funzione? Ci sono già delle proposte, 
come quella di Gino Satta sulla riqua-
lificazione e il recupero della Fossa 
Traianea. Andrebbe aperto un forum 
sull’argomento perché lo spostamen-
to dei pescherecci avverrà nel marzo 
del 2026, tra un anno e mezzo, sareb-
be bene allora muoversi in tempo.  
“La darsena pescherecci troverà fi-

Lo spostamento della flotta 
peschereccia e della cantieristica 
nel Porto commerciale apre il 
dibattito sul futuro del Porto 
canale. Come la ripartenza del 
progetto del Tevere navigabile 
 
di Fabrizio Monaco 

FUTURO
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nalmente la sua collocazione e in pie-
na sicurezza – dichiara il sindaco Bac-
cini – la nostra Marineria potrà sosta-
re in un ambiente confortevole, insie-
me ai cantieri navali, altro fiore all’oc-
chiello della comunità. L’economia del 
mare è una risorsa eccezionale per 

Fiumicino, garantisce la filiera corta, il 
commercio locale e offrirà nuove op-
portunità di lavoro specializzato. La 
nuova darsena libererà il Porto canale 
che avrà così una nuova fruibilità: sarà 
più sicuro e potrà garantire una mag-
giore vivibilità degli spazi limitrofi. 
Anche il centro storico presenterà un 
nuovo profilo: dal Borgo Valadier al-
l’attuale darsena sarà un’unica specia-
le passeggiata”.  
Altro argomento di grande interesse 
è il progetto per la navigabilità e frui-
zione del Tevere fino alla sua foce. Del 
“biondo fiume” navigabile si parla da 
molti anni senza arrivare poi a una 
qualche conclusione. Stavolta, però, 
sia per le possibili sinergie con l’ipote-
tico porto crocieristico di Isola Sacra 
in attesa della Via, che per il certo Por-

to commerciale in costruzione, il qua-
dro è decisamente cambiato. Tanto 
che, come abbiano sottolineato nel 
precedente numero, la delibera ha 
dato mandato al sindaco Mario Bacci-
ni di “promuovere un coordinamento 
per tale iniziativa e di acquisire i pare-

ri tecnico scientifici”.  
L’intenzione è quella di riqualificare e 
valorizzare l’asta fluviale del Fiume 
Tevere e del Canale navigabile con 
una nuova visione strategica anche 
attraverso la revisione delle funzioni, 
oggi divenute obsolete e anacronisti-
che. Negli obiettivi di mandato sono 
presenti, infatti, sia lo sviluppo della 
vocazione turistica del territorio sia la 
promozione di un brand della Città di 
Fiumicino. 
La navigabilità del Tevere, organizza-
ta in forma strutturata, è un progetto 
condiviso non solo dal Comune ma 
anche dalla Regione Lazio. La sua rea-
lizzazione consentirebbe a Fiumicino 
di integrarsi in circuiti turistici con la 
Capitale, ma anche in senso contrario 
a Roma di avere una nuova opportu-

nità di collegamento con la costa e so-
prattutto alle infrastrutture portuali. 
“Il progetto non si ferma alla sola na-
vigabilità – spiega Massimiliano 
Graux, incaricato del sindaco alle te-
matiche inerenti la progettualità del 
Tevere – ma prende in esame anche 
l’inquinamento dell’ecosistema della 
foce. L’aspetto di tutela ambientale è 
centrale, ci sono ancora le imbarca-
zioni abbandonate lungo il suo corso 
che vanno rimosse. E poi il tema del 
demanio e delle concessioni con i tan-
ti operatori dei cantieri navali, il fon-
dale basso che impedisce in alcuni 
punti alle imbarcazioni di uscire in 
mare aperto. E infine lo sviluppo di un 
sistema turistico unico mettendo 
semplicemente in rete navigazione 
fluviale, ciclabilità esistente lungo 
l’argine e lo straordinario sistema dei 
beni archeologici”.  
Un’iniziativa complessa che per pro-
cedere nel modo giusto ha bisogno di 
una cabina di regia, in considerazione 
dei tanti enti coinvolti. E il punto di 
partenza sarà proprio la nomina di un 
comitato scientifico costituito da 
professionisti di alto profilo. Un tavo-
lo tecnico insieme alla Regione Lazio 
e al Comune di Roma per la fattibilità 
e la sostenibilità di un vettore che via 
fiume possa connettere la foce del 
Tevere con una stazione fluviale al 
centro di Roma, collegamento alter-
nativo e scenografico funzionale ai 
tradizionali sistemi di trasporto pub-
blico. Una prospettiva molto ampia e 
per questo il tavolo tecnico istituzio-
nale dovrà essere “corroborato” da 
tante professionalità per arrivare a 
una proposta di fattibilità tecnico-
economica.  
 

FUTURO

10 
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Snodo C5, 
pausa estiva 

12 

A
ll’inizio di luglio, durante una 
seduta della Commissione ur-
banistica e viabilità, è stato il-

lustrato il progetto di miglioramento 
della mobilità sul Corridoio C5, elabo-
rato da Anas, che sta attualmente rea-
lizzando i lavori e che avevamo pre-
sentato a giugno.  
L’intervento mira a ottimizzare il traf-
fico nella zona e prevede diversi ag-
giornamenti infrastrutturali significa-

tivi. Tra le principali modifiche, è pre-
vista la realizzazione di un nuovo pun-
to di raccordo viario all’interno della 
proprietà RFI e l’installazione di un tu-

bo nel canale per assicurare il corret-
to deflusso delle acque.  
Inoltre, l’attuale intersezione, di fron-
te all’incrocio di collegamento con la 
via Portuense, all’altezza della pro-
prietà di Massimo Carsetti, sarà chiu-
sa e verrà creato un nuovo collega-
mento per una pista ciclo-pedonale 
che risulterà rialzata e dotata di un se-
maforo a chiamata, al fine di garantire 
una maggiore sicurezza per i ciclisti e 
i pedoni. 
La nuova pista ciclo pedonale colle-
gherà il Corridoio C5/viale di Traiano e 
attraverserà via Portuense in direzio-
ne Roma, offrendo un significativo mi-
glioramento nella mobilità sostenibile 
della zona. Nonostante la pausa estiva 
prevista per agosto, Anas prevede di 
completare i lavori entro 2-3 mesi.  
Questo permetterà di rendere presto 

operativi i benefici del progetto per 
tutti i cittadini e gli utenti della zona. 
“Dare il via – spiega il sindaco Mario 
Baccini – a un’opera di grande rilevan-

za per la nostra città, significa non so-
lo potenziare la circolazione e la sicu-
rezza stradale, ma rappresenta un si-
gnificativo passo in avanti verso una 
mobilità più sostenibile.   
Questo intervento, dimostra l’impe-
gno costante assunto dall’attuale 
Amministrazione per migliorare le in-
frastrutture ed elevare la qualità del-
la vita dei cittadini. Siamo certi che, 
una volta completato, offrirà benefici 
e contribuirà a rendere la nostra città 
più vivibile e funzionale. Esprimo il 
mio ringraziamento ad Anas per il lo-
ro impegno e collaborazione in que-
sto progetto”. 
“Un attraversamento molto pericolo-
so dove ci sono frequenti incidenti – 
aggiunge l’assessore ai Lavori pubbli-
ci Giovanna Onorati – per questo ab-
biamo deciso di intervenire evitando 
il passaggio e spostando più indietro 
lo snodo, creando così una circolarità 
nuova e in totale scurezza”.  
Lunedì 3 giugno era stato fatto il so-
pralluogo con consegna dei lavori ad 
Anas, il nuovo snodo realizzato poco 
prima del Chiosco della Frutta, passe-
rà sul ponticello sopra il canale del 
Consorzio di Bonifica, dove c’è già un 

cancello. Il rientro permetterà di 
chiudere definitivamente l’apertura 
da via del Lago di Traiano verso il Cor-
ridoio C5.  

Si ferma il cantiere di Anas  
per la realizzazione del nuovo 
svincolo che eviterà l’incrocio  
con via Lago di Traiano.  
Baccini: “opera importante per  
la sicurezza” 
 
di Matteo Bandiera 

VIABILITÀ



Yacht da sogno a Ostia 
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H
anno gettato l’ancora al lar-
go del  porto turistico di 
Ostia l’Opera, l’Emir e il Cha-

kra, i tre mega yacht riservati ai Pape-
ron de’ Paperoni per le loro vacanze 

esclusive. L’Opera, 146 metri, è il se-
sto panfilo più grande al mondo mai 
realizzato ed è di proprietà dello 
sceicco e ministro degli Esteri degli 
Emirati arabi, Abdullah bin Zayed Al 
Nahyan. Uno degli uomini più ricchi al 
mondo. Arrivato a Ostia direttamen-
te dall’Isola d’Elba, lo yacht extralus-
so con due eliporti, uno sul ponte di 
prua e l’altro a poppa, due piscine e un 
ampio beach club, si è fermato il 17 lu-
glio a circa un miglio dalla costa insie-
me agli altri due panfili, circa ottanta 
metri l’uno, riservati agli ospiti. La lo-

ro presenza all’orizzonte non è passa-
ta inosservata, destando stupore tra 
bagnanti e cittadini. È certo che sulla 
banchina del porto turistico ad aspet-
tare che gli ospiti sbarcassero dai ten-

der c’erano dodici van con sei posti 
l’uno. Un totale di 72 persone con de-
cine di valige al seguito, segnale di 
una crociera terminata. L’Opera, dal 
valore di circa 450 milioni di dollari, si 
era fermato a Ostia anche lo scorso 
anno, più o meno nello stesso perio-
do. L’Emir, circa 60 milioni di dollari di 
valore, era stato convertito da nave 
passeggeri a panfilo di lusso nel 2002 
ed è stato di proprietà dell’imprendi-
tore nigeriano Nidal Karameh fino a 
tre anni fa. 
Il Chakra, stesso valore dell’Emir, era 

nata come nave meteorologica ocea-
nica. Trasformato negli anni ’90 in 
superyacht con il nome di Salem, ha 
subìto un’ulteriore ristrutturazione 
quasi dieci anni fa. I tre hotel di lusso 

galleggianti non sono gli unici ad es-
sere approdati ieri al mare della Ca-
pitale. Più vicini all’imbocco del por-
to e più piccoli, hanno gettato l’anco-
ra il Luz De Mar, appena 36 metri, e il 
Dusur di 50 metri. Anche per questi 
due yacht, vale la regola della massi-
ma riservatezza sul numero e sui no-
mi degli ospiti. 
Qualche giorno prima al porto turi-
stico aveva fatto tappa Mark Zuc-
kerberg, Ad di Meta. Il quinto uomo 
più ricco al mondo secondo Forbes 
era a bordo del suo Launchpad, 118 
metri di extralusso, accompagnato 
dal “piccolo” Wingman, il panfilo di 
66 metri con tanto di elicottero per 
gli spostamenti, alcuni scooter e un 
sommergibile a tre posti. Lo yacht 
che forse ha destato maggiore curio-
sità è stato il Joy, il 70 metri di Micha-
el Jordan, la leggenda dei Chicago 
Bulls. Sul suo panfilo da 70 milioni di 
euro non poteva certo mancare un 
campo di pallacanestro a grandezza 
naturale, una palestra e una Jacuzzi 
sul ponte. Nell’elenco dei panfili pas-
sati a Ostia non poteva mancare il 
TM Blue One, lo splendido 49 metri 
di Valentino Garavani che al porto 
turistico è quasi di casa e dove l’equi-
paggio si è fermato qualche giorno fa 
per fare rifornimento.

Mentre a Fiumicino si attende  
la Via del crocieristico,  
a Ostia sfilano i panfili milionari di 
Mark Zuckerberg, Michael Jordan e 
Abdullah bin Zayed Al Nahyan 
 
di Moira Di Mario

PORTI



Nuova illuminazione  

14 

N
uova luce su via della Torre 
Clementina a Fiumicino. La 
società Engie sulle 40 piastre 

a led su sostegni artistici ha infatti so-

stituito le lampade da colore da 2200 
K portandole a 3000 K. Un sensibile 
potenziamento e miglioramento del 

Borgo Valadier ancora più visibile e 
fruibile. Un’operazione con la quale si 
va a garantire anche la sicurezza pub-
blica. L’Amministrazione comunale, 
attraverso l’Area lavori pubblici, ha 
inoltre avviato una serie di significa-
tivi interventi per il miglioramento 
della pubblica illuminazione anche in 
altre aree del territorio, sempre con 
l’obiettivo di aumentare l’efficienza 
energetica, migliorare la sicurezza e 
garantire un’illuminazione moderna 
e sostenibile ai residenti. 
A Parco Leonardo sono iniziati i lavo-

ri di ripristino della pubblica illumi-
nazione ed entro la prima metà di 
agosto, verranno accesi i primi punti 

luce. Dopo la pausa estiva, gli inter-
venti proseguiranno con la sistema-
zione e l’adeguamento a norma di 
tutti gli impianti esistenti; prevista 
anche la sostituzione dei corpi illu-
minanti con modelli a led di ultima 
generazione. Questo intervento ri-
guarderà circa 655 punti luce e per-
metterà un risparmio energetico si-
gnificativo, riducendo i consumi di 
circa il 60%. 
Nel frattempo, sono in corso i lavori 
di manutenzione straordinaria della 
pubblica illuminazione in via della 
Scafa. Gli interventi comprendono la 
riparazione di circa 80 sostegni dan-
neggiati e la posa di una nuova linea 
di alimentazione. Si prevede che i la-
vori saranno completati entro la fine 
di settembre 2024, restituendo così 
funzionalità e sicurezza alla zona. 
Inoltre, proseguono i lavori per l’in-
stallazione della nuova pubblica illu-
minazione in via di Redipuglia, avviati 
a febbraio di quest’anno. Il progetto 
prevede l’installazione di circa 200 
nuovi punti luce, dotati di impianti e 
corpi illuminanti a led di ultima gene-
razione. L’intervento sarà completa-
to e collaudato entro la fine di otto-
bre 2024, migliorando ulteriormente 
la visibilità e la sicurezza nella zona.  
“Siamo molto soddisfatti dei pro-
gressi fatti finora – commenta l’as-
sessore ai Lavori pubblici, Giovanna 
Onorati – Lavorare su questi proget-
ti è per noi una priorità e siamo impe-
gnati a completare tutti gli interventi 
nei tempi previsti. L’Amministrazio-
ne comunale continua a dedicare ri-
sorse e impegno per migliorare le in-
frastrutture della città, con partico-
lare attenzione alla sostenibilità e al 
benessere dei cittadini. Sappiamo 
che c’è ancora molto da fare su un 
territorio così vasto e dedicheremo i 
prossimi quattro anni alla cura e alla 
rivalutazione di tutte le aree del ter-
ritorio comunale”.

In via della Torre Clementina 
potenziate le piastre  
led sui sostegni artistici,  
a Parco Leonardo nuovi punti 
luce, come in via Redipuglia e 
manutenzioni in via della Scafa 
 
di Paolo Emilio 

SERVIZI
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Concessioni verso 
l’evidenza pubblica  

16 

L
’8 luglio la Giunta comunale ha 
approvato la delibera n. 115 dal 
titolo “Concessioni demaniali 

marittime per finalità turistico ricrea-
tive”. Un atto importante per il mondo 
balneare perché dopo un riepilogo 
della situazione e dei fatti accaduti 
negli ultimi anni, si determina di “voler 
dare corso alle procedure comparati-
ve secondo i principi enunciati dalla 
normativa euro unitaria, nazionale e 
regionale” e di dare conseguente 
mandato agli uffici comunali di “con-
cludere le attività istruttorie prodro-
miche alla pubblicazione dei singoli 

bandi entro il 31/10/2024, proceden-
do alla pubblicazione dei bandi entro 
il 31/12/2024”. In pratica di procede-
re all’evidenza pubblica per le 102 
concessioni turistico ricreative del 
Comune di Fiumicino entro la fine del 
2024, in pratica tra 5 mesi.  
Nei giorni successivi il sindaco Mario 
Baccini ha incontrato i rappresentan-
ti dei balneari nella sede comunale, ai 
quali ha spiegato i motivi della deci-
sione che hanno portato alla delibera. 
“È essenziale per noi collaborare 
strettamente con le associazioni di 
settore – ha dichiarato in un comuni-
cato il sindaco – per sviluppare solu-
zioni che rispondano alle esigenze 
della comunità e promuovano un turi-
smo sostenibile. L’incontro ha posto le 
basi per una collaborazione continua-
tiva e per l’implementazione di ulte-
riori iniziative, volte a valorizzare e 
proteggere le risorse costiere del Co-
mune per costruire un futuro in cui le 
nostre spiagge siano non solo più si-

cure, ma anche più accoglienti e at-
trattive”. 
Il provvedimento ripercorre le tappe 
principali degli ultimi mesi e delinea il 
quadro della questione. Si parte dalla 
delibera n. 236 del 27 dicembre 2023 
con cui il sindaco ha rinnovato per un 
anno, sino alla fine del 2024, le con-
cessioni demaniali. Una proroga rite-
nuta “immotivata” dall’Autorità Ga-
rante della Concorrenza e del Merca-
to (Agcm) che ha chiesto al Comune di 
comunicare, nei 60 giorni successivi 
al ricevimento del parere, “le iniziati-
ve adottate per rimuovere le violazio-
ni della concorrenza rilevate”.  
Il sindaco ha spiegato in una nota co-
me l’Amministrazione comunale non 
abbia “mai inteso prorogare immoti-
vatamente le concessioni vigenti ma 
si sia attivata, sin dal suo insediamen-
to nel maggio 2023, nel senso diame-
t ra l m e n t e  o p p o s t o ,  i s t i t u e n d o 
un’Area ad hoc per la gestione del De-
manio e dando sin da subito indirizzi 
finalizzati a bandire procedure di ga-
ra per le concessioni demaniali che 
non presentavano criticità ostative”. 
Il braccio di ferro è continuato e nel-
l’adunanza del 28 maggio 2024 l’Au-
torità ha deliberato di proporre ricor-
so al Tribunale amministrativo regio-
nale per l’annullamento della proro-
ga, ritenendo non soddisfacente la 
nota del sindaco. E  
il 12 giugno del 2024, l’Agcm ha effet-
tivamente ricorso al Tar per annullare 
la delibera n. 236/2023 ritenuta in 
contrasto con i principi enunciati, in 
particolare dall’adunanza plenaria 
del Consiglio di Stato nella sentenza 
del 9 novembre 2021. 
L’Agcm nel ricorso ha aggiunto come 
le concessioni demaniali per finalità 
turistico-ricreative già in essere con-

La delibera di Giunta n. 133 
stabilisce: bandi comunali entro 
fine 2024, salvo leggi nazionali. 
Cutolo: “La Meloni rispetti  
gli impegni, altrimenti  
faremo le barricate”  
 
di Andrea Corona 

DEMANIO
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Saranno definiti criteri uniformi per 
la quantificazione di canoni annui 
concessori che tengano conto del 
pregio naturale e dell’effettiva reddi-
tività delle aree demaniali da affidare 
in concessione, nonché dell’utilizzo 
di tali aree per attività sportive, ri-
creative, sociali e legate alle tradizio-
ni locali, svolte in forma singola o as-
sociata senza scopo di lucro, ovvero 

per finalità di interesse pubblico. 
Sono poi previsti criteri uniformi per 
la quantificazione dell’indennizzo da 
riconoscere al concessionario uscen-
te, posto a carico del concessionario 
subentrante.  Bandi ed evidenza pub-
blica a questo punto inevitabili? “As-
solutamente no – ribatte Claudio Cu-
tolo – le nostre sigle sindacali si erano 
rivolte a suo tempo al presidente del 
Consiglio Giorgia Meloni, che aveva 
assicurato il suo impegno in sede co-
munitaria per far valere le ragioni del 
settore. Vedremo ora cosa saprà fare 
per le nostre famiglie, migliaia quelle 
interessate che rischiano di finire in 
mezzo alla strada. Chiediamo anche 
ai sindaci di fare fronte comune in 
questa direzione. Noi siamo disposti 
a fare le barricate per non perdere le 
nostre vite e quelle dei nostri cari. So-
no già state fissate le date di scioperi 
nazionali dell’intera categoria, ora la 
battaglia comincia per davvero e non 
ci saranno più alibi per nessuno”.  

DEMANIO

tinuano a essere efficaci sino al 31 di-
cembre 2023, fermo restando che, 
oltre tale data, “anche in assenza di 
una disciplina legislativa, esse cesse-
ranno di produrre effetti, nonostante 
qualsiasi eventuale ulteriore proroga 
legislativa che dovesse nel frattempo 
intervenire, la quale andrebbe consi-
derata senza effetto perché in con-
trasto con le norme dell’ordinamento 

dell’Unione Europea”. 
Vengono poi esposti i principi genera-
li con cui verranno effettuate le com-
parazioni.  
Sarà assicurato l’adeguato equilibrio 
tra le aree demaniali in concessione e 
le aree libere o libere attrezzate, non-
ché la costante presenza di varchi per 
il libero e gratuito accesso e transito 
per il raggiungimento della battigia.  
Le concessioni saranno affidate sulla 
base di procedure selettive, nel ri-
spetto dei principi di imparzialità, 
non discriminazione, parità di tratta-
mento, massima partecipazione, tra-
sparenza e adeguata pubblicità, da 
avviare con adeguato anticipo rispet-
to alla loro scadenza. Sarà data ade-
guata considerazione degli investi-
menti, del valore aziendale dell’im-
presa e dei beni materiali e immate-
riali, della professionalità acquisita 
anche da parte di imprese titolari di 
strutture turistico-ricettive che ge-
stiscono concessioni demaniali, non-

ché valorizzazione di obiettivi di poli-
tica sociale, della salute e della sicu-
rezza dei lavoratori, della protezione 
dell’ambiente e della salvaguardia del 
patrimonio culturale. 
Sarà definita una disciplina uniforme 
delle procedure selettive di affida-
mento delle concessioni sulla base 
dei seguenti criteri: individuazione di 
requisiti di ammissione che favori-

scano la massima partecipazione di 
imprese, anche di piccole dimensio-
ni; previsione di criteri premiali da ap-
plicare alla valutazione di offerte pre-
sentate da operatori economici in 
possesso della certificazione della 
parità di genere e da imprese a preva-
lente o totale partecipazione giovani-
le; previsione di termini per la ricezio-
ne delle domande di partecipazione 
non inferiori a trenta giorni; adeguata 
considerazione, ai fini della scelta del 
concessionario, della qualità e delle 
condizioni del servizio offerto agli 
utenti, alla luce del programma di in-
terventi indicati dall’offerente per 
migliorare l’accessibilità e la fruibilità 
dell’area demaniale, anche da parte 
dei soggetti con disabilità, e dell’ido-
neità di tali interventi ad assicurare il 
minimo impatto sul paesaggio, sul-
l’ambiente e sull’ecosistema, con pre-
ferenza per il programma di interven-
ti che preveda attrezzature non fisse 
e completamente amovibili. 



Telecamere riaccese 
e controlli sulle strade 
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S
i riattivano le telecamere di vi-
deosorveglianza nel territorio 
del Comune di Fiumicino. Il 

Consiglio comunale, infatti, ha ap-
provato all’unanimità il nuovo rego-
lamento. Il sistema, composto inizial-
mente da 120 telecamere, verrà po-
tenziato con ulteriori dispositivi. 
Questi comprendono videocamere 
di “confine” sulle arterie d’ingresso 
del Comune costiero, telecamere 
“urbane” ubicate nelle principali lo-

calità e zone urbanizzate, e teleca-
mere sulla “linea di costa” nei lungo-
mari di Isola Sacra, Focene, Fregene, 
Maccarese e Passoscuro. L’operazio-
ne è partita con l’installazione della 
cartellonistica inerente alla privacy, 

a cui farà seguito l’accensione delle 
prime 35 telecamere in attesa della 
riattivazione di tutte le altre. 
Nel frattempo da metà luglio sono 
partiti controlli capillari lungo tutto 
il litorale da parte delle forze dell’or-
dine. L’operazione più impegnativa è 
stata quella di venerdì 26 luglio, de-
finita “Alto impatto”. Un centinaio di 
militari hanno presidiato i due in-
gressi di Fregene, viale Castellam-
mare sud, all’ingresso con via della 
Veneziana, e viale della Pineta, come 
gli altri punti di passaggio, con tanto 
di unità cinofile in supporto per rile-
vare eventuali sostanze stupefacen-
ti nascoste. Una operazione diretta 
dal Comando di Ostia e studiata a ta-
volino nei giorni precedenti con so-
pralluoghi fatti insieme agli uomini 
di Fregene.  
La maxi operazione ha visto le forze 

dell’ordine fermare centinaia di auto, 
praticamente tutte quelle in entrata 
e in uscita. Gran parte dei conducenti 
è stata sottoposta alla prova dell’eti-
lometro direttamente all’interno 
dell’auto, chi risultava positivo pote-

va accomodarsi in una corsia latera-
le, gli altri erano liberi di dirigersi 
verso la loro meta. Altre pattuglie so-
no state collocate negli altri punti 
nevralgici, il lungomare, la piazzetta 
di viale Nettuno. Controlli preventi-
vi mirati a contrastare la “mala movi-
da” e restituire ai cittadini un senso 
di sicurezza contro il caos che molte 
volte ha regnato sovrano nei fine 
settimana.  
Nel mirino anche locali notturni, vie 
di comunicazione, residenze estive 
soggette a furti notturni, spiagge, 
tutto passato al setaccio da pattuglie 
in auto e moto. 
Durante le operazioni sono state 
controllate 282 persone e 164 veico-
li, portando a un arresto e alla denun-
cia a piede libero di quattro individui 
per diversi reati. Ritirate sette paten-
ti di guida e sequestro amministrati-

vo per tre veicoli. Complessivamen-
te, 2.974 conducenti sono stati sot-
toposti al controllo dell’alcool test, 
mentre 12 sono stati sanzionati per 
violazioni del Codice della Strada, 
per un complessivo di15mila euro. 

Dopo il passaggio in Consiglio 
comunale e i cartelli per la privacy, 
il via ai primi 35 impianti.  
Task force sulle strade nel fine 
settimane per sradicare  
la mala movida  
 
di Aldo Ferretti

SICUREZZA
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Rifiuti, nuove 
foto trappole  

20 

I
l Comune di Fiumicino lancia nuo-
ve iniziative per contrastare il fe-
nomeno dell’abbandono dei rifiu-

ti, un problema che non solo danneg-
gia l’ambiente ma che grava econo-
micamente sull’intera comunità. 
Grazie a un avanzato sistema di vi-
deosorveglianza, sarà possibile mo-
nitorare e prevenire comportamenti 

illeciti in diverse aree del territorio. 
Le telecamere, alimentate da energia 
solare, sono state progettate per ga-
rantire massima sicurezza e autono-
mia, senza necessità di connessioni 
elettriche o dati. Un’iniziativa che se-

gna un passo importante verso una 
maggiore tutela ambientale e una 
gestione più efficiente delle risorse 
urbane. 
Il progetto, che partirà entro la fine 
del 2024, prevede l’installazione di 
11 telecamere mobili, le foto trappo-
le, contro l’abbandono dei rifiuti, po-
sizionate su strutture già esistenti o 
su pali idonei alla loro collocazione in 
grado di proteggere e non permette-
re effrazioni, danneggiamenti o furti 
ai sistemi di videosorveglianza e mo-
nitorare il luogo individuato oggetto 
di abbandono rifiuti. La gestione dei 
sistemi e l’istallazione sarà a cura del 
personale qualificato, verrà fatto un 
corso di otto ore di formazione al 
personale della Polizia locale per la 

gestione dei dati. Ci sarà un supporto 
tecnico esterno che verrà affidato al 
personale della Polizia locale per 
svolgere l’elaborazione dei dati, l’in-
tero progetto sarà supervisionato 
dall’ufficio operante in materia di 

privacy a cura dell’Amministrazione 
comunale. Il potenziamento e coor-
dinamento dei sistemi di vigilanza 
del territorio, sarà garantito dall’uti-
lizzo di due guardie ambientali a sup-
porto dell’attività di contrasto al fe-
nomeno di abbandono dei rifiuti da 
parte dell’ufficio competenze e del-
la Polizia locale. 
“Abbandonare un rifiuto, grande o 
piccolo che sia, è illegale – ricorda 
l’assessore all’Ambiente Stefano 
Costa – Il testo unico ambientale 
sancisce, infatti, che per aziende ed 
enti che abbandonino dei rifiuti sia-
no previste delle sanzioni penali, per 
i cittadini invece delle sanzioni am-
ministrative. Quando il responsabile 
è noto, vi è inoltre l’obbligo di rimuo-
vere il rifiuto ripristinando la pulizia 
del luogo. Se invece non si risale al 
colpevole, il costo della pulizia è a 
carico dei comuni, ovvero di tutti i 
cittadini. In quest’ottica si ritiene 
fondamentale attuare un sistema di 
videosorveglianza mobile e di con-
trollo del territorio coordinato con 
fini deterrenti, ma anche sanziona-

tori – prosegue Costa – Per control-
lare il territorio è coinvolta la Polizia 
locale che verrà supportata da due 
ispettori ambientali dotati di dispo-
sitivi per la conduzione di analisi e 
ispezione rifiuti”. 

L’Amministrazione comunale 
potenzia le telecamere a energia 
solare contro l’abbandono dei 
sacchetti lungo le strade  
 
di Marco Traverso 

CIVILTÀ
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Condoni, sbloccati 
dalla Regione 
L

a Regione Lazio ha approvato 
lo scorso 17 luglio la proposta 
di modifica della legge sui con-

doni edilizi. In tutta la Regione sa-
ranno così sbloccate circa 46mila 
domande di condono edilizio, con 
molte famiglie che attendono una ri-
sposta anche da 30 anni.  
Gli introiti stimati sono circa 27 milio-
ni di euro che, se incassati, potrebbe-
ro rappresentare una risorsa impor-
tante per i Comuni.  
“Nei mesi scorsi – dice l’assessore 

all’Edilizia, Trasporto Pubblico Locale 
e Ater del Comune di Fiumicino, An-
gelo Caroccia – si è svolto un incontro 
sullo sviluppo urbanistico del territo-
rio del Comune di Fiumicino alla pre-
senza dal sindaco Mario Baccini, di 
Giuseppe Picciano, presidente della 
Commissione Edilizia e del presiden-
te Commissione Urbanistica Politi-
che Abitative e Rifiuti della Regione 
Lazio, Laura Corrotti. Durante l’in-
contro abbiamo approfondito anche 
questa tematica, concordando sul-
l’importanza che può avere per molti 
cittadini. Infatti, la legge ‘sblocca-
condoni’ farà sì che le numerose 
istanze presentate prima del 2004 e 
ferme a causa di vincoli subentrati 
successivamente, potranno essere 
lavorate. Grazie alla forte sinergia tra 
il Comune di Fiumicino e la Regione 
Lazio siamo riusciti a portare a casa 
un risultato importante che interessa 
da vicino il nostro territorio e che ci 
permetterà di mettere in atto diverse 
pratiche rimaste nei cassetti. Mi au-
guro che a breve anche la legge rela-
tiva ai sottotetti venga approvata”. 
 

Il 17 luglio approvata la modifica 
della legge. Caroccia: “Molte 
richieste presentate prima del 2004 
che erano ferme ora potranno 
essere esaminate” 
 
di Fabio Leonardi  

EDILIZIA
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Multe alla 
pesca sportiva 

26 

C
ontinuano le attività di con-
trollo della Guardia Costiera 
su tutto il litorale romano a 

terra e in mare. A fine luglio le opera-
zioni di vigilanza hanno riguardato il 
rispetto dell’ordinanza balneare 
emessa dall’autorità marittima e in 
particolare alcune situazioni relative 

alla sicurezza dei bagnanti. 
Un importante dispositivo di uomini e 
mezzi sui litorali a nord della giurisdi-
zione ha controllato numerosi pesca-
tori sportivi nei pressi di Passoscuro, 

che incuranti del divieto di pesca sulla 
spiaggia nelle ore destinate alla bal-
neazione, erano intenti a usare le loro 
“canne da riva”, mettendo a repenta-
glio la sicurezza dei bagnanti presenti. 
Non è stata questa la prima volta in 
cui pescatori sportivi in spiaggia sono 
stati sorpresi a gettare le loro lenze in 
mare, interferendo così con la balnea-
zione. Per i tanti trasgressori è quindi 
scattata la sanzione amministrativa 
pari a euro 200 ciascuno. 
Contemporaneamente a questa atti-
vità, che ha coinvolto il personale di 
più uffici marittimi, i mezzi nautici del-
la Capitaneria romana impegnati con-
giuntamente in mare, sempre in loca-
lità Passoscuro, hanno fermato un pe-

scatore professionale intento a getta-
re le reti, addirittura a poche decine di 
metri dalla riva all’interno delle acque 
riservate alla balneazione. Scattati 
immediatamente denuncia, seque-

stro e una “salata” sanzione ammini-
strativa di 2mila euro. 
La Guardia Costiera di Roma tiene a 
rammentare che l’attività di pesca da 
riva è consentita solo al di fuori degli 
orari riservati alla balneazione e che i 
tratti di mare destinati ai bagnanti 
non possono essere utilizzati per al-
tre attività. Nel corso di questa sta-
gione estiva, continuerà l’attività di 
controllo su tutto il territorio di giuri-
sdizione della Guardia Costiera con 
l’obiettivo di garantire a tutti la frui-
zione del nostro litorale in piena sicu-
rezza. 
Nel frattempo arriva un sostegno alle 
aziende che lavorano nel settore del-
la trasformazione dei prodotti della 
pesca e dell’acquacoltura sul territo-
rio regionale. Questo l’obiettivo del-
l’avviso pubblico approvato dalla Re-
gione Lazio nell’ambito del FEAMPA 
21-27 (Fondo europeo per gli affari 
marittimi, la pesca e l’acquacoltura) 
con due milioni di euro. Uno strumen-
to per contribuire a migliorare la 
competitività e le condizioni di lavoro 
e sicurezza delle imprese operative 
nei settori della trasformazione dei 
prodotti della pesca e acquacoltura e 
la commercializzazione dei propri 
prodotti (vendita diretta) con esclu-
sione della vendita al dettaglio. 
Nel dettaglio potranno essere sup-
portati investimenti per la realizza-
zione e l’ammodernamento degli im-
pianti e delle infrastrutture; l’acqui-
sto di attrezzature per il migliora-
mento della competitività e delle con-
dizioni di salute, sicurezza e di lavoro 
degli addetti. Il massimo ammissibile 
per singolo progetto è di un milione di 
euro, mentre il minimo è di cinquan-
tamila euro. Il tasso di contribuzione 
è pari al 50% della spesa ammissibile 
elevato al 100% per le imprese di pic-
cola pesca costiera, al 75% per inter-
venti realizzati da organizzazioni di 
produttori e 60% per investimenti a 
sostegno dell’acquacoltura sostenibi-
le.  Le domande di finanziamento do-
vranno essere presentate entro il 23 
settembre 2024. Tutte le info sul sito 
della Regione Lazio.

A Passoscuro la Guardia Costiera 
ha sanzionato chi con la canna  
da pesca operava sulla spiaggia 
nell’orario vietato dall’ordinanza 
 
di Aldo Ferretti 

BALNEAZIONE
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Aeroporti e salute 

28 

C
he la salute per gli abitanti che 
vivono intorno al più grande 
aeroporto del Paese sia a ri-

schio lo presupponevamo sulla base 
delle ricerche effettuate presso altri 
aeroporti, e da tempo come Comitato 
abbiamo sollecitato le autorità prepo-
ste a intervenire con le necessarie in-
dagini epidemiologiche e i dovuti mo-
nitoraggi dell’aria e del rumore. 
Adesso però arrivano i dati scientifici 
che purtroppo confermano i nostri ti-
mori e non lasciano più spazio ai dubbi. 
È stato pubblicato da poco un impor-
tante studio dell’organizzazione indi-
pendente ambientalista europea 

“Transport & Environment” che, estra-
polando i dati disponibili dell’area 
dell’aeroporto di Amsterdam e analiz-
zando il traffico dei maggiori aeroporti 
europei, ha rilevato che le particelle ul-
trafini (Ufp) derivanti dalla combustio-
ne del carburante utilizzato dagli aerei 
potrebbero essere responsabili in tut-
ta Europa di 280mila casi di ipertensio-
ne, 330mila di diabete, 18mila casi di 

demenza tra la popolazione esposta al 
traffico aeroportuale.  
Queste particelle ultrafini sono parti-
colarmente preoccupanti perché pe-
netrano profondamente nel corpo 
umano e sono state trovate nel san-
gue, nel cervello e nella placenta. Lo 
studio è stato condotto verificando 
l’incidenza di patologie a diverse di-
stanze dal sedime aeroportuale: entro 
i 5 chilometri, da 5 a 10 e da 10 a 20 km, 
constatando che il verificarsi di diver-
se patologie è direttamente propor-
zionale alla distanza dall’aeroporto. In-
fatti, le emissioni dovute alle fasi di de-
collo e di atterraggio implicano una 
particolare esposizione per chi vive in 
prossimità degli aeroporti. Entro i 5 km 
da un aeroporto si respira aria che con-
tiene fino a 10mila particelle per cm 
quadrato, a seconda della quantità di 
traffico aereo. Per quanto riguarda 
l’aeroporto di Fiumicino lo studio 
quantifica che i cittadini esposti al ri-
schio sono circa 700mila (dati 2020). 
Nonostante siano ormai accertati i 
danni sulla salute come problemi car-
diaci, ipertensione, problemi respira-
tori ed effetti a lungo termine sul-
l’aspettativa di vita e nonostante che 
anche l’OMS abbia ravvisato la cre-
scente preoccupazione per questi in-
quinanti, manca una regolamentazio-
ne a livello europeo sulle soglie di con-
centrazione di particolato nell’aria. La 
bella notizia è che ridurre la quantità di 
questi inquinanti è possibile utilizzan-
do carburanti di migliore qualità, se so-
lo si modificasse la politica europea 
volta più a sostenere la crescita del set-
tore aereo che la salute dei cittadini. 
L’emissione di queste dannose parti-
celle dipende infatti dalla composizio-
ne chimica dei combustibili, la cui noci-
vità può essere ridotta fino al 70% uti-
lizzando carburanti a basso contenuto 
di zolfo e altri aromatici con soluzioni 
tecnologiche che potrebbero ridurre 
le emissioni. 
Questa è infatti la soluzione raccoman-

data dallo studio nelle sue conclusioni 
finali che propongono di “affrontare 
l’aumento esponenziale del traffico ae-
reo e dell’inquinamento atmosferico 
vietando ulteriormente l’espansione 
delle strutture aeroportuali, introdu-
cendo dei limiti di voli, promuovendo il 
trasporto ferroviario, riducendo i viag-
gi d’affari e attraverso una tassazione 
mirata del settore aereo”.  
Lo studio indica inoltre di installare 
punti di campionamento all’interno e 
intorno agli aeroporti per la quantifi-
cazione dei livelli di Ufp, con l’obiettivo 
di introdurre valori limite per le con-
centrazioni di Ufp nella prossima revi-
sione della direttiva sulla qualità del-
l’aria e creare uno standard europeo 
per i carburanti degli aerei. 
Come Comitato FuoriPista abbiamo 
immediatamente inviato una lettera 
alle autorità responsabili della salute 
dei cittadini, in primis alla Regione La-
zio e ai sindaci di Fiumicino e di Roma, 
sollecitandoli anche sulla base di que-
sto studio a intervenire con urgenza, 
tanto più che a differenza di quanto av-
venuto per aeroporti più piccoli come 
Ciampino, Pisa, Trento, Milano, per 
Fiumicino, l’aeroporto con maggior 
traffico in Italia, non sono state con-
dotte indagini epidemiologiche né su-
gli effetti sulla salute dell’inquinamen-
to atmosferico, né su quello acustico. 
Senza considerare che a Fiumicino le 
centraline per la rilevazione del rumo-
re e dell’aria sono praticamente inesi-
stenti. Come è noto, il Comitato Fuori-
Pista ha organizzato a più riprese in-
sieme ad altre realtà associative inizia-
tive pubbliche per denunciare questa 
situazione, oltre ad essersi impegnato 
con successo per ottenere che l’Iresa, 
imposta di scopo a carico delle compa-
gnie aeree, venisse finalmente imple-
mentata anche nel Lazio. Ora i soldi 
per monitoraggi e le indagini epide-
miologiche ci sono. Serve la volontà 
politica di agire a tutela della salute dei 
cittadini.

Uno studio di Transport & 
Environment rileva come le 
particelle ultrafini prodotte dalla 
combustione dei motori provochi 
diverse patologie per la popolazione 
esposta al traffico aereo 
 
di Comitato FuoriPista

TUTELE
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Cinghiali e biodiversità 
protocollo d’intesa  

30 

È
 stato siglato il primo protocollo 
d’intesa nel Lazio tra il Comune 
di Fiumicino e la Federazione 

Italiana della Caccia (FIDC) per la sal-
vaguardia, tutela e gestione dell’area 
parco e della fauna selvatica esisten-
te, in conformità con le normative vi-
genti. Presenti alla sottoscrizione del 
documento il sindaco Mario Baccini, 
l’assessore all’Ambiente, Stefano Co-
sta, il direttore di Coldiretti Giuseppe 
Casu, Emanuele Salvalaio, presidente 

Coldiretti Maccarese e Giovanni Bel-
lo, presidente locale Federcaccia. 
“L’accordo – sottolinea Mario Baccini 
– rappresenta un passo significativo 
per la protezione del nostro patrimo-
nio naturale e per una gestione soste-
nibile della fauna selvatica nel territo-
rio del Comune di Fiumicino. Con que-
sta intesa miriamo a preservare la 
biodiversità e a garantire che le gene-

razioni future possano godere delle 
ricchezze naturali. L’accordo prevede 
misure concrete per il monitoraggio e 
la salvaguardia delle specie autocto-
ne, l’obiettivo è quello di creare un 
ambiente dove le ricchezze faunisti-
che di cui alcune aree del nostro ter-
ritorio sono particolarmente ricche 
possano convivere in maniera armo-
niosa con l’uomo”. 
Il protocollo prevede un impegno 
congiunto delle parti, focalizzato su 
diverse attività cruciali per la prote-
zione dell’ambiente e della fauna lo-
cale. La FIDC Sezione Comunale di 
Fiumicino metterà a disposizione bio 
rilevatori coadiutori, operatori spe-
cializzati (bioallevatori) e tecnici già 
formati dal Comune, per svolgere im-
portanti compiti all’interno del parco. 
Questi includono il monitoraggio e 
l’individuazione delle carcasse di cin-

ghiali derivanti dalla peste suina afri-
cana (PSA), il censimento degli anima-
li selvatici sul territorio e il censimen-
to biometrico del cinghiale, come pre-
visto dalla legge 394/1991 art. 11 
comma 4. 
“Il protocollo – aggiunge il capogrup-
po di Fratelli d’Italia Fiumicino, Ago-
stino Prete – è frutto di un lavoro con-
giunto e pionieristico nel Lazio che ha 

visto il coinvolgimento dei tanti attori 
interessati alla problematica, un lavo-
ro di condivisione delle competenze 
che rappresenta l’inizio di un percor-
so importante propedeutico all’indi-
viduazione di soluzioni strutturali che 
saranno centrali nella gestione della 
problematica della fauna selvatica. Il 
percorso intrapreso punta, in futuro, 
anche alla formazione di nuove figure 
specializzate per aumentare sempre 
più l’esercito di competenze da met-
tere a disposizione. Come Partito ab-
biamo contribuito con dedizione alla 
gestione della causa grazie alla frut-
tuosa collaborazione dell’assessore 
Costa e del membro del direttivo pro-
vinciale di FdI e incaricato del sindaco 
Massimiliano Graux, con il quale ab-
biamo coordinato incontri e iniziative 
utili al raggiungimento di questo pri-
mo obbiettivo. Un gioco di squadra 

che ha visto impegnato il Comune e 
gli Enti preposti a dimostrazione che 
quando si uniscono le forze per il be-
ne del territorio si possono raggiun-
gere obiettivi importanti”. 
Nel frattempo, però, alla Leprignana 
scorrazzano liberi nel parco giochi dei 
bambini una ventina tra cinghiali e 
cinghialini. E la loro presenza è ormai 
diventata una costante. 

Tra Comune di Fiumicino e 
Federcaccia alla presenza di 
Coldiretti, per la salvaguardia, la 
tutela e la gestione della fauna 
selvatica esistente nel parco 
 
di Matteo Bandiera 

RISERVA
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A vela con noi 

34 

“T
utto è cominciato 18 anni 
fa, quando, lavorando in 
darsena, ascoltavo i di-

s c o r s i  d e l l a  g e n t e  c h e  p a s s av a : 
‘Guarda quante corde su ste barche… 
e chi ci capisce… e chi ci saprebbe an-
dare’. L’idea degli open day è nata co-
sì, da un mio desiderio di avvicinare 
al mare e alla vela quanta più gente 
fosse possibile”.  
Valter Cimaglia, fondatore e diretto-
re dell’Accademia del mare di Fiumi-
cino, ricorda così il momento in cui 
decise di aprire le porte: “A posteriori 
– continua Cimaglia – si è trattato an-

che di un’azione di marketing effica-
cie, ma l’idea nasceva proprio dalla 
voglia di far conoscere alle persone 
la magia del navigare a vela, di dare a 
chiunque la possibilità, per un giorno, 
di salire a bordo di una barca e senti-
re il vento e le emozioni, vedere come 
funzionasse e capire che chiunque 
avrebbe potuto imparare”. 

In 18 anni, l’Accademia del mare ha 
portato in barca migliaia di persone. 
Molte di queste attraverso i corsi per 
il conseguimento della patente nau-
tica, altre grazie ai tanti corsi di di-
verso tipo. In tanti hanno preferito le 
crociere, ovvero vivere la barca in 
vacanza, con a bordo sempre uno de-
gli istruttori dell’Accademia. Ma tan-
ti, tantissimi, hanno fatto il loro pri-
mo incontro proprio grazie agli open 
day, a quelle giornate in cui la scuola 
apre le sue porte a tutti e offre l’op-
portunità di uscire in mare.  
L’appuntamento si rinnova anche 
quest’anno a settembre, un mese in-
teramente dedicato agli open day. 
Una vera festa del mare che l’Accade-
mia organizza in collaborazione con 
il Circolo Velico di Fiumicino a parti-
re dal 6 settembre: tutti i giorni, fino 
al 29 settembre, presso la darsena di 
Fiumicino in viale Traiano 180, in-
contri informativi, gadget, buffet e, 
soprattutto, uscite in mare sulle cin-

que barche della loro flotta. “Que-
st’anno, per chi non riesce o non pos-
sa raggiungere la sede di Fiumicino, 
sono stati aggiunti tre appuntamenti 
serali, giovedì 12, 19 e 26 settembre, 
alle 19.00, presso la sede di via della 
Magliana – spiegano nell’associazio-
ne – un’occasione in più per incontra-
re il nostro staff, avere tutte le infor-

mazioni sui nostri corsi e, se lo si vuo-
le, prenotarsi per un’uscita in barca 
per il weekend successivo. Come fa-
re a partecipare? Facilissimo. Basta 
entrare nel sito www.admvela.it e 
seguire le indicazioni per prenotarsi 
e partecipare. Vi aspettiamo per far-
vi assaporare l’emozione di vivere il 
mare da protagonisti”. 
L’Accademia, 5mila allievi in 29 anni 
L’Accademia del  mare nasce nel 
1995. Organizza corsi per il conse-
guimento della patente nautica en-
tro e oltre le 12 miglia, corsi di sicu-
rezza in mare, corsi d’altura, anco-
raggi e ormeggi, team building, va-
canze in barca. La flotta si compone 
di cinque barche a vela cabinate da 
11 a 13 metri. Gli istruttori, Fiv, Uisp 
e Aics, sono costantemente aggior-
nati e allineati su una metodologia 
didattica uniforme. Due le sedi ope-
rative: Fiumicino, viale Traiano 180, 
presso la darsena e Roma in via Idro-
vore della Magliana, sede dell’aula 
multimediale. In 29 anni ha accolto 
oltre 5 mila allievi. 

Gli open day dell’Accademia  
del mare di settembre.  
Valter Cimaglia ricorda il varo 
dell’iniziativa, un mese per far 
conoscere alle persone la magia 
del praticare la vela  
 
di Chiara Russo 

NAVIGARE
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L’importanza 
di vaccinarsi 
in gravidanza

36 

“S
e lo proteggi ora sarà più 
forte domani”, è questo lo 
slogan scelto dalla Asl Ro-

ma 3 per promuovere la campagna a 

favore delle vaccinazioni in gravidan-
za con volantini e locandine distribuiti 
nei presidi sanitari della Asl e soprat-
tutto nei sette centri vaccinali del ter-

ritorio. L’obiettivo è quello di sensibi-
lizzare le future mamme e alzare il li-
vello dell’attenzione sull’importanza, 
anche in gravidanza, dei vaccini, per-
ché nel vasto territorio della Asl Ro-
ma 3 circa il 25% delle donne in gravi-
danza sceglie di vaccinarsi, vale a dire 
solamente 1 su 4.  
“I numeri che raccogliamo ci spingono 
ogni anno a lanciare un nuovo appello 
a chi aspetta un figlio, perché si sappia 
che i vaccini rappresentano il primo 
atto di amore nei confronti del pro-
prio bambino e anche che esistono dei 
rischi nel caso in cui la mamma non si 

sottoponga alla 
v a c c i n a z i o n e”, 
spiega Francesca 
Milito, Direttore 
Generale della Asl 
Roma 3. 
“Le vaccinazioni 
s t i m o l a n o  l a 
mamma a produr-
re anticorpi che 
poi vengono tra-
smessi al bambino 
attraverso la pla-
centa e nel perio-
do neonatale at-
traverso il  latte 
materno – spie-
ga Patrizia Gram-
matico, responsa-
bile U.O.S. Immu-
noprofilassi della 
Asl Roma 3 – Dif-

terite, tetano, pertosse (dTpa) e in-
fluenza, sono le vaccinazioni forte-
mente raccomandate e in grado di 
proteggere la salute della mamma e 

del neonato nei primi mesi di vita. La 
vaccinazione dTpa è consigliata an-
che se la futura mamma è già stata 
vaccinata, o sia in regola con i richiami 
decennali o abbia già contratto la per-
tosse in passato, poiché altrimenti 
non potrebbe trasmettere al feto una 
quantità di anticorpi materni suffi-
cienti per proteggerlo, dal momento 
che questi si esauriscono nel tempo. 
Se la neomamma non è stata vaccina-
ta in gravidanza può comunque ese-
guire la vaccinazione dopo il parto. 
Sono controindicate le vaccinazioni 
con virus vivi attenuati come quelle 
contro morbillo-parotite-rosolia, va-
ricella, febbre gialla e febbre tifoide – 
continua Patrizia Grammatico – Il pe-
riodo ideale per la vaccinazione dTpa 
è intorno alla 28a settimana di gesta-
zione, mentre la vaccinazione contro 
l’influenza stagionale va effettuata 
tra metà ottobre e fine di dicembre, 
indipendentemente dal trimestre 
della gravidanza. Raccomandiamo di 
programmare le vaccinazioni indica-
te e di prenotarle in tempo utile. Il 
personale sanitario, medici, ostetri-
che e infermieri, sono sempre dispo-
nibili a chiarire i dubbi e a rispondere 
alle domande spesso utili a combatte-
re i pregiudizi e le fake news che an-
cora circolano su internet”. 
Le vaccinazioni sono raccomandate 
anche ai papà, ai nonni e a tutte le per-
sone che si prenderanno cura del 
bambino, così da mettere in campo un 
ulteriore strumento di protezione 
per le future mamme e i loro bambini. 
Per prenotare è sufficiente colle-
g a r s i  a l  s i t o  d e l l a  A s l  R o m a 
3, http://www.aslroma3.it/, cliccan-
do sul logo Sportello Unico Vacci-
nazioni. È sempre possibile prenota-
re chiamando da telefono fisso il nu-
mero verde 800 605040 e da telefo-
no mobile il numero 06-56488301, 
tutti e due dal lunedì al venerdì, dalle 
8.00 alle 18.00. Una volta preso l’ap-
puntamento è necessario presentar-
si muniti della documentazione sani-
taria personale e della tessera sani-
taria. Le altre informazioni sono di-
sponibili sul sito della Asl Roma 3.  

La campagna della Asl Roma 3 
per sensibilizzare le future 
mamme: “Se lo proteggi oggi,  
sarà più forte domani”,  
è lo slogan. Solo una donna su 4 
sceglie di vaccinarsi 
 
di Chiara Russo 

SANITÀ



La carta 
dedicata a te  
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I
l Comune di Fiumicino rende noto 
che, con il decreto interministe-
riale n. 250213 del 4 giugno 2024, 

è stato confermato il finanziamento 
del fondo “Carta dedicata a te”, desti-
nato a sostenere le famiglie con ISEE 

inferiore a 15mila euro. Il contributo 
si prefigge di alleviare le spese per be-
ni alimentari di prima necessità, car-
buranti e abbonamenti ai servizi di 

trasporto pubblico locale. 
“Saranno 1.882 i nuclei familiari del 
nostro territorio comunale – spiega 
l’assessore alle Politiche sociali, Mo-
nica Picca – a beneficiare del sussidio 

economico di 500 euro l’anno che sarà 
erogato tramite una carta elettronica 
di pagamento Postepay emessa da 
Poste Italiane. Non sarà necessario 
presentare domanda per accedere al 
beneficio. Il Comune di Fiumicino, ri-

cevuto l’elenco dei beneficiari da par-
te dell’Inps e completato l’iter di veri-
fica delle posizioni anagrafiche e di 
eventuali incompatibilità, comuni-

cherà ai nuclei beneficiari lo status di 
aventi diritto. L’elenco definitivo sarà 
trasmesso a Poste Italiane per la pre-
parazione delle carte, che i beneficiari 
potranno ritirare presso gli uffici po-

stali abilitati. Questo intervento non 
è solo un aiuto economico, ma un se-
gno del nostro impegno continuo per 
la solidarietà e il benessere della co-
munità. Il contributo ‘Carta Dedicata 
a te’ non solo agevola le famiglie con 
risorse finanziarie, ma rappresenta 
anche un riconoscimento dell’impor-
tanza del supporto sociale in momen-
ti di difficoltà economica. Siamo con-
vinti che l’iniziativa contribuirà a mi-
gliorare le condizioni di vita di molte 
famiglie e a favorire una maggiore 
equità sociale”. 

Le carte verranno attivate dal prossi-
mo settembre e il primo pagamento 
verrà effettuato entro il 16 dicembre 
2024, pena la decadenza del benefi-
cio. Il termine ultimo di utilizzo è sta-
to fissato al 28 febbraio 2025. Tale 
contributo non è destinato a nuclei 
beneficiari di assegno di inclusione, 
reddito di cittadinanza, carta acqui-
sti, altre misure di inclusione sociale 
o sostegno alla povertà che preveda-
no un sussidio economico nazionale, 

regionale o comunale. 
Per ulteriori dettagli e per consultare 
la normativa di riferimento, è possi-
bile visitare il sito web del MASAF 
dedicato al Fondo Alimentare 2024. 

Confermato il finanziamento di 500 
euro una tantum come sostegno alle 
famiglie con ISEE inferiore ai 15mila 
euro. Nel Comune di Fiumicino 
riguarda 1.882 famiglie  
 
di Matteo Bandiera 

SOCIALE



Cambia l’assistenza 
domiciliare 
I

l Comune di Fiumicino offre un 
servizio di assistenza domicilia-
re dedicato alle persone con di-

sabilità, rivolto agli adulti e ai mino-
ri. Il servizio prevede prestazioni in-
dividuali e/o di gruppo, organizzate 
secondo un piano personalizzato di 
assistenza. Nel definire la nuova or-
ganizzazione dell’orario delle attivi-
tà domiciliari di gruppo per il perio-
do estivo, l’Amministrazione comu-

nale ha tenuto in considerazione le 
esigenze delle famiglie che hanno 
sottoscritto il piano orario. 
“Negli ultimi anni – spiega l’assessore 
alle Politiche sociali Monica Picca – 
molti genitori hanno scelto le attività 
di gruppo per i loro figli, sia per favo-
rire la socializzazione che per parte-
cipare a laboratori che stimolano l’au-
tonomia dei ragazzi. Per il periodo 
estivo abbiamo voluto supportare le 
famiglie, modificando gli orari e i gior-
ni delle attività di gruppo alla fine 

dell’anno scolastico. Abbiamo pro-
lungato l’orario delle attività inclu-
dendo anche la mattina. Nel 2023, il 
programma prevedeva cinque giorni 
alla settimana, dalle 9.00 alle 16.00. 
Per l’estate 2024, basandoci sul-
l’esperienza dell’anno scorso e consi-
derando le assenze dovute alla stan-
chezza dei ragazzi nel frequentare 
cinque giorni a settimana, abbiamo 
rivisto gli orari in modo puntuale”. 

Il calendario è stato così rimodulato: 
nella seconda settimana di giugno, 
dalle 8.30 alle 16.30, tre giorni a set-
timana; dalla terza settimana di giu-
gno fino a luglio, dalle 8.30 alle 16.30, 
quattro giorni a settimana; nel mese 
di agosto solo la mattina, tre giorni a 
settimana. “Siamo orgogliosi – dice 
Picca – del lavoro dettagliato svolto 
dalla referente tecnica, che ha raccol-
to le adesioni dei genitori e le prefe-

renze per i giorni di frequenza, riu-
scendo a formulare un piano che ri-
sponda alle esigenze delle famiglie 
anche durante il periodo estivo”. 
“Negli anni scorsi a seguito della 
chiusura dell’anno scolastico veniva 
assicurata un’adeguata assistenza ai 
minori disabili attraverso il funziona-
mento di un servizio esternalizzato 
funzionante cinque giorni su sette in 
orario prolungato, dalle 9.00 alle 
16.00 – intervengono Ezio Di Gene-
sio Pagliuca, Angelo Petrillo e Barba-
ra Bonanni – Questa maggioranza in-
vece ha deciso di dare un taglio a una 

misura di sostegno di primaria im-
portanza per le famiglie. Infatti, que-
sta sarà assicurata solo per alcuni 
giorni a settimana, con una evidente 
diminuzione di orario. Una buona 
Amministrazione dovrebbe impe-
gnarsi a implementare il processo di 
inclusione dei ragazzi con fragilità 
garantendo un incremento ore di as-
sistenza in più ai minori disabili del 
nostro territorio e non in meno”.

Nuovo orario estivo del servizio 
dedicato alle persone con disabilità. 
Picca: “Orgogliosi del lavoro fatto”. 
Critiche dall’opposizione: “Tagli al 
sostegno” 
 
di Fabio Leonardi  

SOCIALE
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Notti d’Estate 
a Fiumicino  

40 

E
ntra nel vivo anche per Fiumi-
cino la rassegna “Notti d’Esta-
te”. La principale attrattiva di 

agosto saranno proprio i quattro 
concerti sul palco della Darsena, che 
vedrà l’esibizione di artisti di richia-
mo nazionale. 
Si inizia il 7 agosto con Michele Zar-
rillo, che intratterrà i presenti con i 
suoi intramontabili brani che spazia-
no da “La notte dei pensieri” a “Una 

rosa blu”, fino a “Cinque giorni” e 
“L’elefante e la farfalla”. Ma la lista 
non finisce qui. 
L’8 agosto sul palco della Darsena sa-
lirà “Lda”, il figlio di Gigi D’Alessio che 
si è messo in evidenza nella trasmis-
sione televisiva “Amici”. Lda si è rita-
gliato un ruolo da protagonista an-
che quest’estate con il singolo, lan-
ciato a maggio, intitolato “Rosso 
Lampone”. Un brano dalle sonorità 
fresche, con ritmi funk, un testo ma-
linconico che segna un netto contra-
sto con la base. L’amarezza e la paura 
si uniscono a un senso di spaesamen-
to che porta l’artista figlio d’arte a 
mettere in dubbio i suoi comporta-
menti e a mettersi in discussione, as-
sumendosi le sue colpe per giungere 
alla conclusione che “forse è meglio 
lasciar perdere”. 
Il 9 agosto, invece, si ballerà con i dj 

di “Ritmo 90” a suon di revival, men-
tre il 10 agosto irromperà sul palco 
tutta la comicità e la simpatia di Va-
lentina Persia. 
Infine, è grande l’attesa per il con-
certo dell’11 agosto dei Tiromanci-
no, che per la prima volta sbarcano a 
Fiumicino, guidati da Federico Zam-
paglione con le hit “Due destini”, “La 

descrizione di un attimo”, “Per me è 
importante”, e tanti altri successi co-
me “Puntofermo”, brano lanciato so-
lamente pochi mesi fa. 

In Darsena Michele Zarrillo, poi 
Lda, i dj di Ritmo 90, Valentina 
Persia e i Tiromancino.  
In via della Torre Clementina 
Miss Italia, Antonio Giuliani e il 
tributo ReQueen 
 
di Paolo Emilio 
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“La realtà – dice Federico Zampa-
glione – è un qualcosa di mutevole, 
gli scenari intorno a noi, siano essi 
affettivi, lavorativi o personali, cam-
biano di continuo e non è facile riu-
scire a mantenere un proprio equili-
bro. È per questo che è importantis-
sima la ricerca di un punto fermo che 
può essere una passione, un grande 
amore, qualunque cosa che ti possa 
salvare dai temporali quotidiani e 
dalla continua e vorticosa realtà che 

ci circonda, 
ci sorprende, ci spiazza e ci lascia 
spesso senza parole. Senza un punto 
fermo la vita è molto più difficile da 
vivere e da apprezzare”. 

La rassegna “Notti d’Estate”, dopo lo 
spegnimento delle luci sul palco del-
la Darsena, si sposterà su via della 
Torre Clementina. Il primo appunta-
mento è per il 13 agosto con la finale 
regionale dell’85° Concorso nazio-
nale di Miss Italia, a cui seguirà il 14 
agosto lo spettacolo di cabaret con 
Antonio Giuliani e il 15 agosto, per 
la Festa dell’Assunta, appuntamen-
to con il tributo ai Queen dei “Re-
Queen”. 

Sempre su via della 
Torre Clementina, dal 12 al 15 ago-
sto, nel tratto tra la passerella pedo-
nale fino a via del Canale la Pro Loco 
di Fiumicino ha organizzato un mer-
catino. 

Questo andrà ad aggiungersi a quel-
lo del Comune di Fiumicino, che in-
teresserà un altro tratto del Borgo 
Valadier. 

EVENTI
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La Festa della 
Divina Provvidenza 
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M
anca poco all’inizio della 
tanto attesa Festa Patrona-
le della Parrocchia Divina 

Provvidenza a Isola Sacra che que-
st’anno promette di essere ancor più 
ricca di novità. 
Una settimana di festeggiamenti uniti 
ai consueti momenti di riflessione e 
celebrazione che andranno in scena 
dal 25 agosto al 1 settembre. Un’occa-
sione preziosa per la comunità di Isola 
Sacra di incontrarsi, rafforzare i lega-

mi esistenti e crearne di nuovi. 
Una delle novità più attese di questa 
edizione, in ambito religioso, riguarda 
la processione motorizzata, che tor-
nerà a percorrere alcune delle vie sto-
riche della città, come via Redipuglia 
e tante altre. Per il programma civile, 
la prima serata sarà il 29 agosto con lo 
spettacolo di danza a cura delle scuo-
le “New Free Dance” di Mirko Guasta-
tore e Massimo Cecchetti, “Thru bal-
let” e “Teatro Traiano Scuola d’arte”. 
Venerdì 30 spazio invece a “I Prolo-
quaci”, la compagnia teatrale di Fiumi-
cino che metterà in scena l’imperdibi-
le commedia “Che spettacolo di don-
ne”. Non mancherà anche quest’anno 
la serata cabaret, sabato 31 agosto, 
con “Caba Show… Ridere fa bene”, in-
sieme ai comici Mirko Tana, Marco 
Capretti e i Sequestrattori. 
Domenica 1° settembre si ballerà 

“Sotto le  stel le” 
con la musica dal 
vivo di  Santino 
S t ra n o .  A l l e 
23.00 il gran fi-
nale pirotecnico 
con lo spettaco-
l o  d e i  f u o c h i 
d’artificio. Tut-
te le sere, inol-
tre, sarà pos-
sibile gustare 

le prelibatezze della cucina e del ma-
xi-braciere ai tavoli del ristorante 
“Aggiungi un posto a tavola”, oltre alla 
possibilità di tentare la sorte con la 
pesca di beneficenza o semplicemen-
te tornare a casa con un ricordo dal 
“mercatino del cuore”. 
“La Festa Patronale di Isola Sacra non 
è solo una sentitissima celebrazione 
religiosa spiegano gli organizzatori – 
ma anche un’opportunità per fare co-
munità, conoscersi meglio e condivi-
dere momenti di gioia. Riti sempre 
suggestivi che preservano le tradizio-
ni storiche isolane, come la processio-
ne dei carri agricoli, quasi a tracciare 
un ponte tra il passato e il presente, 
unendo generazioni diverse. Padre 
Enrico Spano, insieme agli altri sacer-
doti vicari Padre Héctor Alarcón e Pa-
dre Valter Palombi, estendono un ca-
loroso invito a tutta la comunità per-
ché partecipare alla festa non signifi-
ca solo vivere un momento di svago, 
ma anche rafforzare i legami che ci 
uniscono e ritrovare il senso di appar-
tenenza a questa terra”. Un appello ri-
volto a tutti: residenti, visitatori, gio-
vani e anziani, affinché ciascuno pos-
sa sentirsi parte integrante di questo 
evento così significativo. 
La Festa Patronale della Parrocchia 
Divina Provvidenza è un appunta-
mento che va oltre il semplice evento 
annuale. È una tradizione che si rinno-
va, un rito che celebra l’identità e i va-
lori della comunità di Isola Sacra. 
Ogni anno, la festa porta con sé un 
messaggio di speranza, solidarietà e 
fede, valori che sono alla base della vi-
ta comunitaria. Un evento che, come 
ogni anno, saprà regalare emozioni, 
sorrisi e un forte senso di comunità, 
chiudendo idealmente l’estate di Fiu-
micino con un ricordo indelebile nel 
cuore di tutti i partecipanti.

Dal 25 agosto la settimana dei 
festeggiamenti della Parrocchia. 
“Non solo svago ma anche  
ritrovare il senso di  
appartenenza a questa terra”, 
spiega padre Enrico 
 
di Paolo Emilio 

EVENTI
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FESTE 
Processione dell’Assunta  

 
Dall’11 al 15 agosto torna la festa patronale della parroc-
chia Santa Maria Porto della Salute di via Torre Clemen-
tina. Si parte domenica 11 agosto alle 21.00 con la pro-
cessione della statua della Madonna per le vie nella zona 
della parrocchia senza “concorso del popolo”: via Torre 
Clementina, via del Canale, via Giovanni Cena, via della 
Pesca, via Ippolito Salviani, via T. Crudeli, via delle Con-
chiglie, via del Pesce Persico, via delle Sogliole, via degli 
Orti, via del Serbatoio, via Porto di Claudio, via delle Om-
brine, via delle Spigole, via Sandro Pertini, via Berlinguer, 
via Coccia di Morto, via Portuense (S), via F. Ruffo di Ca-
labria, via C. D’Ascanio, via M. Calderara, via G. Miraglia, 
via Remo La Valle, via Portuense, via degli Orti, via S. Ma-
ria della Salute, via Torre Clementina. 

Lunedì 12 agosto alle 18.00 ci sarà la Santa Messa per 
tutti i parrocchiani defunti, a seguire sempre il Santo Ro-
sario con Adorazione Eucaristica; il 13 la Santa Messa 
per tutti i sacerdoti defunti; il 14 la Santa Messa per tutti 
i caduti in guerra e in mare con la deposizione della coro-
na al monumento di Piazza Grassi.  
Giovedì 15 agosto alle 11.30 la Santa Messa solenne, alle 
17.00 la Santa Messa presieduta dal vescovo Mons. 
Gianrico Ruzza, che sarà seguita dalla tradizionale e sug-
gestiva Processione a mare dell’Assunta. La sacra imma-
gine della Madonna, trasportata dai pescatori su via Tor-
re Clementina, sarà imbarcata poi sul peschereccio 
“Nonno Ciro”. Faranno da cornice imbarcazioni da pesca 
e unità della Capitaneria di Porto di Roma e militari. Le 
banchine del Porto canale saranno le tribune naturali per 
ospitare le migliaia di fedeli e visitatori che assisteranno 
al rito di Ferragosto. A largo ci sarà il lancio di una corona 
di alloro in onore dei caduti del mare.
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EVENTI 
Festa di quartiere a Pesce Luna  

 
Dal 16 al 25 agosto torna la “Festa di Quartiere” giunta alla sua XVI edizio-
ne, organizzata dall’associazione Comprensorio Pesce Luna, con il patro-
cinio del Comune di Fiumicino. La manifestazione si svolgerà all’interno 
del Parco Bozzetto in via dell’Ippocampo e non mancheranno gastrono-
mia, musica, luna park, mercatino artigianale. 

CARTELLONE
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CARTELLONE

TRADIZIONI 
Palio dei Fontanili a Testa di Lepre 

 
Si terrà dal 5 all’8 settembre la V edizione del “Palio dei 
Fontanili”, organizzato dalla Pro Loco Testa di Lepre. Si 
parte giovedì 5 settembre alle 16.00 con l’inizio dei giochi 
del palio che vedrà impegnate le contrade di Colonnacce, 
Borgo, Malvicina e Prataroni. Il Palio dei Fontanili è nato 
nel 2018 per rievocare la battaglia dell’846 quando i con-
tadini della zona vennero chiamati dal duca di Spoleto per 
difendere Roma dall’attacco dei saraceni. La battaglia si 
svolse nella valle dell’Arrone, dove 
i saraceni vennero sconfitti. E pro-
prio questa battaglia, nel corso dei 
quattro giorni di festa, verrà rievo-
cata facendo anche partecipare, in 
qualche modo, il pubblico presen-
te. Alle 18.00 ci sarà la mostra foto-
grafica e alle 19.00 verranno aperti 
gli stand gastronomici. Alle 21.00 
musica tradizionale romena con la 
Famiglia Asoltanei, alle 21.30 spet-
tacolo musicale con Eleonora Band 
e alle 23.30 dj music. 
Venerdì 6 settembre alle 18.00 ap-
puntamento con il “Calcio Balilla 
umano”, a cui farà seguito alle 
19.00 l’esibizione delle scuole di 
ballo, con apertura stand gastro-
nomici. Alle 21.00 spettacolo musi-
cale Vibrazione 80-90 con dj set 
Ivan & Luna dj. Chiude alle 23.30 dj 
music. Sabato 7 settembre la giornata si apre alle 10.00 
con la gimkana western-battesimo della sella, gli stand 
gastronomici apriranno alle 12.00, Il programma prevede 
alle 15.30 la gara delle fettuccine, alle 18.00 la sfilata del-
le contrade con la Banda Tamburi di Antrodoco, alle 18.30 
rievocazione storica. Alle 19.00 apertura stand, mentre 

alle 20.30 sono previsti gli omaggi istituzionali e le pre-
miazioni. Alle 21.00 musica tradizionale romena, alle 
21.30 appuntamento con Frankie & Canthina Band, alle 
23.30 dj music. 
L’ultima giornata di festa, domenica 8 settembre, avrà ini-
zio alle 8.30 con la gara podistica giro cicloturistico e pro-
seguirà alle 12.00 con il raduno delle auto d’epoca. 
Sempre alle 12.00 apertura stand gastronomici. Alle 
14.00 in programma la gara delle auto d’epoca, mentre al-
le 18.00 ci sarà il corteo in costume con gli Sbandieratori 
di Castel Madama. Alle 18.30 appuntamento con la gara 

del Palio che vedrà la corsa dei Rotoloni. Alle 19.00 gli 
stand gastronomici, alle 20.00 intrattenimento musicale 
e alle 21.30 lo spettacolo comico di Marco Marzocca, ac-
compagnato dai Bandana. A far calare il sipario sulla V 
edizione del “Palio dei Fontanili” saranno i fuochi d’artifi-
cio e alle 23.15 e i cornetti a mezzanotte.

VISITE GUIDATE 
La lecceta di Fregene  

 
L’associazione Natura 2000 organizza durante il mese di ago-
sto le seguenti visite guidate: mercoledì 21 alle 17.30 “In bici 
per Fregene”, giro tra le bellezze storiche e ambientali della lo-
calità balneare. Mercoledì 28 agosto passeggiata nella Lecceta 
di Fregene alla ricerca delle bellezze della macchia mediterra-
nea (entrata a pagamento). Per prenotazioni natura2000@li-
bero.it, tel. 339-6595890. 
 



Ostia antica Festival 
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L
’estate ostiense torna anche 
quest’anno ad accendersi la se-
ra grazie alla stagione teatrale 

estiva “Ostia antica Festival” che ve-
de nel teatro romano la location sug-
gestiva ideale per spettacoli di musi-
ca e di prosa. 
Il teatro romano di Ostia antica fu co-
struito poco più di 2.000 anni fa da 
Agrippa, genero e fidato luogotenen-
te dell’imperatore Augusto, in un’area 
tutto sommato centrale della città: 
lungo il Decumano Massimo, accanto 
all’importante area sacra dei Quattro 
Tempietti. Fu poi ampliato dall’impe-
ratore Commodo che portò la capien-

za della  cavea a 
4.000 spettatori, 
infine continuò a 
essere utilizzato 
fino a tutto il V se-
colo d.C. quando, 
cambiate le esi-
genze del pubbli-
co, l’area riservata 
all’orchestra fu at-
trezzata come pi-
scina per la “kolimbetra”, spettacoli 
acquatici assimilabili all’attuale nuoto 
sincronizzato. 
Con il progressivo abbandono di Ostia 
anche il teatro cade in rovina e scom-
pare sotto le macerie e i segni del tem-
po. Negli anni ’10 del Novecento il di-
rettore degli Scavi di Ostia, Dante Va-
glieri, intraprende lo scavo del teatro 
e del retrostante piazzale delle Cor-
porazioni. E nel 1922, 102 anni fa, il 
teatro riprende la sua antica funzione: 
quella di edificio da spettacolo.  
La prima rappresentazione in scena è 
l’Aulularia di Plauto, commedia latina 

messa in scena dagli alunni della scuo-
la elementare di Ostia antica. A più ri-
prese, negli anni ’20 e poi negli anni 
’30, il teatro viene restaurato e in par-
te ricostruito, proprio per consentir-
ne l’uso come edificio da spettacolo. E 
che spettacolo: l’Istituto Nazionale 
del Dramma Antico (INDA) mette in 
scena le tragedie e le commedie più 
note della letteratura greca e romana, 
avvalendosi di scenografi e costumisti 
del calibro di Duilio Cambellotti e di 
Mario Sironi. I “Sette a Tebe” di Eschi-
lo, “l’Antigone” di Sofocle, “Le Nuvole” 
e “Gli Uccelli” di Aristofane, e ancora i 
“Menecmi” di Plauto e la “Medea” e il 
“Ciclope” di Euripide, sono solo alcuni 
dei grandi spettacoli che furono messi 
in scena nel teatro romano di Ostia 
antica nel corso del Novecento. 
Oggi, a poco più di 100 anni dalla sua 
riscoperta e riutilizzo, e a poco più di 
2.000 anni dalla sua originaria co-
struzione, il teatro continua a ospita-
re in estate musicisti, cantanti, balle-
rini, attori e comici, presentando una 
vasta offerta nell’ambito dello spet-
tacolo dal vivo. 
Sul sito web https://ostiaanticafesti-
val.it/ sono disponibili i biglietti degli 
spettacoli che da fine agosto per tutto 
settembre si avvicenderanno sul pal-
co del teatro: il 26 agosto Blonde Re-
dhead, il 3 settembre Patti Smith, il 6 
settembre Rezza - Mastrella, il 7 set-
tembre Carmen Consoli, il 21 settem-
bre Neri Marcoré e infine il 28 set-
tembre Serena Dandini.  

L’estate torna ad accendersi nel 
teatro romano. Costruito poco più 
di 2.000 anni fa e abbandonato 
per secoli, ha riaperto dal 1922. 
Da fine agosto tanti appuntamenti 
da non perdere 
 
di Marina Lo Blundo 

SPETTACOLI



Riaperto il 
Museo Ostiense  
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I
l Museo Ostiense, situato all’inter-
no del Parco archeologico di Ostia 
Antica, l’11 luglio ha riaperto al 

pubblico grazie a un finanziamento 
Cipe di oltre 3 milioni di euro. La ceri-
monia di inaugurazione ha visto la 
partecipazione del Ministro della Cul-
tura, Gennaro Sangiuliano, del vice-
sindaco di Fiumicino Giovanna Ono-
rati, del direttore generale Musei 
Massimo Osanna, del direttore del 
Parco archeologico di Ostia Antica 
Alessandro D’Alessio e del presidente 
della Pro Loco di Fiumicino Giuseppe 
Larango. L’intervento per la riapertu-
ra del museo si è sviluppato in due ca-

pitoli principali. Il primo è stato l’ade-
guamento strutturale e allestimento: 
lavori per aggiornare la struttura del 
Casone del Sale, edificio del XVI seco-
lo che ospita il museo, rendendolo 
conforme alle normative statico-
strutturali e migliorandone l’accessi-
bilità fisica e cognitiva. Il secondo è 
stato il restauro delle opere: restauro 
specialistico di oltre cento opere della 
collezione permanente, includendo 

sculture, rilievi, mosaici e pitture, con 
un approccio che evita la reintegra-
zione delle parti perdute per valoriz-
zare gli elementi superstiti. 
Il Museo Ostiense, inaugurato nel 
1934 e riallestito per la prima volta 
nel 1962, è stato oggetto di una com-
pleta revisione e adattato alle moder-
ne esigenze. Ora il percorso museale 
si articola in 12 sale e 7 macrotemi 
quali: le origini della città, il potere 
imperiale, gli spazi civici, la vita quo-
tidiana, le religioni, le necropoli e le 
abitazioni. Per arricchire l’esperienza 
dei visitatori sono stati istallati stru-
menti multimediali inclusi touchscre-

en e video con sistemi di audio dire-
zionato. 
“Siamo estremamente orgogliosi – 
commenta il vicesindaco Giovanna 
Onorati – di celebrare la riapertura 
del Museo Ostiense, un evento che 
rappresenta un importante passo 
avanti nella valorizzazione del no-
stro patrimonio storico e culturale. Il 
progetto si inserisce in una serie di 
iniziative del Parco archeologico di 

Ostia Antica volte a migliorare l’of-
ferta culturale e a rendere sempre 
più accessibili e fruibili i nostri tesori 
archeologici. Ricordo l’inaugurazio-
ne del Museo delle Navi di Fiumicino, 
l’apertura continuativa dell’area ar-
cheologica dei porti di Claudio e di 
Traiano, nonché l’inaugurazione del 
complesso della basilica di Sant’Ip-
polito all’Isola Sacra nell’ottobre 
2023. Interventi che testimoniano 
l’impegno costante della Ammini-
strazione per la promozione e la tu-

tela della nostra storia”. 
Il vicesindaco ha poi ringraziato il 
Ministro della Cultura, il direttore 
generale Musei, Massimo Osanna, il 
direttore del Parco archeologico di 
Ostia Antica, Alessandro D’Alessio e 
il presidente della Pro Loco di Fiumi-
cino Giuseppe Larango per la colla-
borazione attuale e futura e per l’at-
tenzione nei confronti del territorio 
di Fiumicino. 

Dall’11 luglio grazie ai fondi del 
Cipe è stato ristrutturato il 
Casone del Sale del XVI secolo e 
restaurate le opere.  
Onorati: “Grande passo verso la 
valorizzazione del nostro 
patrimonio culturale” 
 
di Chiara Russo 

CULTURA



Il pellegrinaggio di 
Maria, Stella del Mare 
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I
l 27 luglio si è tenuto il pellegrinag-
gio marittimo “Maria Stella del 
Mare” che ha percorso l’intero li-

torale del Comune di Fiumicino fino a 
Montalto di Castro. In occasione 
dell’Anno Mariano che sta vivendo la 
diocesi di Porto-Santa Rufina e nel se-
gno della devozione alla Madonna 
della Grazie, patrona della diocesi di 
Civitavecchia-Tarquinia, il vescovo 
Gianrico Ruzza ha guidato il pellegri-
naggio sul mare con l’immagine sacra 

“Maria, Pellegrina di Pace”.  
L’iniziativa, patrocinata dai Comuni 
che si affacciano sul litorale laziale in-
teressato, si è tenuta localmente alla 
presenza del sindaco Mario Baccini e 
del comandante della Capitaneria di 
Porto di Fiumicino Silvestro Girgenti. 
Presente anche don Eduardo Juarez, 
incaricato della Pastorale del Mare a 
Porto-Santa Rufina e alcuni parroci di 
Fiumicino. 
La cerimonia di partenza si è tenuta 

presso la Capitaneria di 
Porto, dove le autorità ci-
vili e religiose hanno im-
barcato l’immagine sacra 
della Madonna, segnan-
do l’inizio di questo signi-
ficativo pellegrinaggio. 
Durante il viaggio, ac-
compagnato dai mezzi 
nautici della Guardia Co-
stiera e del reparto nava-
le della Guardia di Finan-
za, il corteo ha effettuato diverse so-
ste simboliche, senza sbarcare a terra, 
nelle località di Fregene, Ladispoli, 
Santa Marinella e Tarquinia. All’arrivo 
a Montalto di Castro, nel pomeriggio, 
si è tenuta una breve cerimonia di sa-
luto alla Madonna. 
“Durante questo anno di preparazio-
ne al Giubileo 2025 – ha detto il ve-
scovo Ruzza – il pellegrinaggio con 

l’immagine della Madonna lungo il no-
stro mare ci ricorda che l’ascolto del 
Vangelo è la strada per trovare un 
senso alla vita, con un pensiero parti-
colare per i villeggianti che cercano ri-
storo sulle nostre coste e per coloro 
che tutti i giorni col mare faticano per 
lavorare. Attraverso Maria vogliamo 
dire grazie al Signore per il dono del 
creato, ma chiediamo anche una be-
nedizione per le attività lavorative e 
per il riposo. In Maria, Stella del Mare 

che illumina la nostra vita anche nelle 
ore buie della storia, troveremo la 
forza di continuare il nostro cammino 
di vita, percorrendo la via della pace, 
della speranza e della fraternità per 
l’umanità così affaticata e assetata. 
Auguro a tutti di vivere il tempo del-
l’estate come un’occasione per inclu-
dere sempre di più Dio nella nostra vi-
ta. Maria ci accompagnerà”. 
“Il pellegrinaggio è un’opportunità 
unica per rafforzare i legami comuni-
tari, un viaggio di fede lungo la costa 
tirrenica, coinvolgendo i cittadini e le 
comunità parrocchiali lungo il percor-
so. Il Comune di Fiumicino esprime il 
proprio sostegno e apprezzamento 
per l’iniziativa, momenti come questo 
ci ricordano l’importanza del nostro 
patrimonio culturale e religioso”, di-
chiara il sindaco Mario Baccini. 
L’evento suggella, quel patto non 
scritto ma scolpito nella secolare tra-
dizione tra cristianità, culto della Ver-
gine e vita marinara, che continua a 
trovare a Fiumicino la tipica espres-
sione di una vivissima devozione. Uo-
mini e donne accomunati dal lavoro in 
mare e per il mare, luogo in cui so-
pravvivono regole di autentica soli-
darietà, valore permeante i testi delle 
Sacre Scritture che il vescovo ha volu-
to testimoniare lungo la navigazione, 
nello spirito dell’apostolato del mare. 

Il corteo marittimo guidato  
dal vescovo Gianrico Ruzza,  
da Fiumicino a Montalto di 
Castro, con Maria a “illuminare  
la nostra vita anche nelle  
ore buie della storia” 
 
di Paolo Emilio 

PROCESSIONE
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Il cielo stellato 
sopra di noi 
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Q
uest’anno il Gruppo Astrofili 
Palidoro ha organizzato per 
l’osservazione delle stelle 

cadenti, ben tre appuntamenti che 
terranno incantati tutti gli spettatori 
con gli occhi all’insù. Si comincia gio-
vedì 8 agosto alle 20.30 sul lungoma-
re di Fiumicino presso lo stabilimento 
balneare BBQ Village che con menu 
alla carta condurrà i partecipanti in 
una cena stellare, con la possibilità di 
mettere gli occhi ai telescopi per am-

mirare la Luna e altre meraviglie 
dell’Universo. L’evento è su prenota-
z i o n e  a l  s e g u e n t e  l i n k 
https://pro.pns.sm/dx9a3ow.  
Si prosegue venerdì 9 agosto alle 
21.00 nell’entroterra sotto un cielo 
buio presso la Fattoria Rinaldi in via 
della Cadutella 154, occasione davve-
ro magica per scorgere le Perseidi, le 
stelle cadenti di agosto. Osservazione 
della volta celeste seduti su balle di 
fieno come un gigantesco planetario 
naturale, spiegazioni con laser come 
se fosse una enorme lavagna sferica. 
Osservazioni delle meraviglie del-
l’universo ai telescopi con caccia alle 
stelle cadenti a occhio nudo. La serata 
è arricchita da picnic contadino e il 
contributo evento è di 15 euro, si con-
siglia di munirsi di telo mare e scarpe 
comode. L’evento è su prenotazione al 
numero 347-1369395. 

Infine il 10 agosto si conclude la staf-
fetta a Passoscuro presso lo stabili-
mento Brasilia in via Carbonia 215 
dove, sempre con un menu alla carta, 
i partecipanti potranno osservare il 
pianeta Saturno. L’evento è su preno-
tazione al numero 339-2205589 op-
pure al numero 339-7363437. 
Per qualsiasi informazione il Gruppo 
Astrofili Palidoro è disponibile sulla 
pagina facebook al seguente link 
www.facebook.com/astrofilipalidoro 
e  s u l  s i t o  w e b  a l  s e g u e n t e  l i n k 
www.astrofilipalidoro.it. 

Le osservazioni del Gruppo 
Astrofili Palidoro per il mese di 
agosto, occasioni uniche per 
ammirare le stelle cadenti seduti 
su balle di fieno in campagna o 
sulla riva del mare  
 
di Aldo Ferretti 
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Elia Ammendola 
ancora campione 
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D
al 3 al 7 luglio si sono svolti 
alla Pinetina Beach Village 
di Ostia i campionati italiani 

di II e III categoria e Tpra, che hanno 
visto la partecipazione di oltre 220 
atleti provenienti da varie regioni 
italiane. Ancora una volta il litorale 
romano ha ospitato un importante 
manifestazione nazionale, confer-
mandosi luogo di attrazione e aggre-
gazione di tanti agonisti e praticanti 
della disciplina sportiva. 

Tra i partecipanti, numerosi gli atleti 
anche di alta classifica che si sono sfi-
dati sui campi in sabbia nella manife-
stazione organizzata dall’Asd Dm 
Tour di Ostia sotto l’egida della Fitp.  
Nei cinque giorni di grande attività, 
al termine delle numerose gare dei 
vari tabelloni, sono stati assegnati i 
titoli tricolori sia per i singolari ma-
schili e femminili, sia per i doppi fem-
minile, maschile e misto. 
Tra i vincitori brillano i risultati di Elia 
Emanuele Ammendola, ventenne di 
Fiumicino, atleta romano e istruttore 
federale che, oltre agli assidui allena-
menti, è impegnato nella promozione 
della disciplina sul nostro litorale, in-
sieme alla scuola Beach Tennis Lazio 
Asd di Fiumicino. Elia, che non è nuo-
vo per la cronaca sportiva, è salito per 
ben tre volte sul podio raggiungendo 
con un percorso netto le tre finali dei 

tabelloni di II categoria, conferman-
do il titolo di campione italiano di sin-
golare outdoor, dopo quello indoor 
vinto lo scorso febbraio a Cesena. 
Inoltre ha sfiorato il triplete tricolo-
re, piazzandosi al 2° posto nel tabel-
lone di doppio misto con Matilde 
Massai di Viareggio e in quello di 

doppio maschile con Andrea Seran-
toni di Roma, con una finale maschile 
al cardiopalma, durata più di 2 ore e 
decisa solo al long tie-break con il 
punteggio di 12-14, dopo due bellis-
simi set equilibrati (7-5; 5-7). 
Elia, attualmente con classifica Fitp 
2.1, è tra i primi 12 giocatori italiani 
e grazie anche a recenti risultati nei 
tornei internazionali, per ultimo la fi-
nale persa a Tolosa il 30 giugno scor-
so, è attualmente al ranking mondia-
le ITF nr. 70.  
Complimenti a questo atleta, che 
partecipando alle manifestazioni 
agonistiche in ambito nazionale e in-
ternazionale, tiene alto il nome della 
città di Fiumicino e di Roma. 

Il ventenne di Fiumicino per tre 
volte sul podio raggiunge le finali 
di II categoria. Confermando il 
titolo di campione italiano di 
singolare outdoor 
 
di Aldo Ferretti 
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Anche Martone 
sceglie Fiumicino 
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C
ontinua l’onda lunga. Il terri-
torio di Fiumicino è sempre 
più richiesto e ricercato per la 

realizzazione di film, fiction e video 
musicali. Anche il regista Mario Mar-
t o n e  p e r  i l  s u o  u l t i m o  f i l m ,  d a l 

titolo “Fuori”, ha scelto le località 
di Maccarese e Fregene per ambien-
tare alcune scene del nuovo lavoro 
che racconta la storia della scrittrice 
Goliarda Sapienza. Per la realizzazio-
ne di tali scene la produzione Indigo, 
con Rai Cinema e The Apartment, si 
sono avvalsi della collaborazione del-
la Commissione Cinematografica 
della Città di Fiumicino. Il suo diretto-
re, Alessandro De Nitto, li ha assistiti 
per la scelta delle location e l’organiz-
zazione logistica su strada, in partico-
lare per ciò che concerne il set allesti-
to tra le vie di Maccarese. 
A essere protagonisti nella scena gi-
rata proprio a Maccarese tutto il 

cast femminile del film, la cantante e 
attrice Elodie  insieme con Valeria 
Golino e Matilda De Angelis. Altre 
scene sono state girate in alcuni sta-
bilimenti balneari.  
Le tre protagoniste nell’opera del 
regista partenopeo Martone rac-
contano le vicende della scrittrice fi-
nita in carcere per un folle gesto. 
Una volta in prigione conoscerà del-
le giovani detenute che diverranno 
per lei una vera e propria occasione 
di rinascita. Infatti, una volta sconta-
ta la pena, le tre donne continueran-
no a frequentarsi anche fuori del 
carcere creando una forte relazione, 
decisiva per il percorso di vita insie-
me e per la loro amicizia. 
Il regista Mario Martone, già vinci-
tore del David di Donatello per il 
film “L’amore molesto”, è autore di 
opere come “Capri Revolution” in 
concorso alla 75° Mostra d’arte Ci-
nematografica di Venezia e “Nostal-
gia”, adattamento cinematografico 
dell’omonimo romanzo di Ermanno 
Rea con protagonista Pierfrancesco 
Favino, selezionato per rappresen-
tare l’Italia ai Premi Oscar 2023. 
Il direttore della Commissione cine-
matografica di Fiumicino Alessandro 
De Nitto ha assistito la produzione 
per tutto il tempo delle riprese, ed è 
stato impegnato nella pre produzio-
ne per la scelta dei luoghi da utilizza-
re nelle scene con le attrici.  
Il set, dopo le arterie principali di 
Maccarese, si è infatti trasferito 
presso le spiagge di Fregene. La Com-
missione cinematografica è impe-
gnata in queste settimane nella ricer-
ca di alcune location particolari e 
specifiche, sia in ambienti che ester-
ni, per la realizzazione tra fine agosto 
e i primi di settembre di ulteriori se-
rie tv e film. 

Per il suo ultimo film “Fuori”  
si è avvalso della Commissione 
cinematografica dei De Nitto.  
Tra le vie di Maccarese e Fregene 
la cantante Elodie, Valeria Golino 
e Matilda De Angelis  
 
di Paolo Emilio 
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Il Sinodo 
della politica  
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I
l 26 luglio si è tenuto un incontro 
sinodale dedicato alla politica pre-
sieduto dal vescovo Gianrico Ruz-

za, al quale erano invitati gli ammini-
stratori locali delle località che insi-
stono sul territorio della diocesi di 

Porto-Santa Rufina e di Civitavec-
chia-Tarquinia. 
L’iniziativa si è svolta nella chiesa an-
tica della parrocchia Santa Maria 
Maggiore di Cerveteri, ospitata dal 
parroco don Gianni Sangiorgio. Assie-
me al pastore anche Vincenzo Manni-
no, incaricato della Pastorale sociale e 

del lavoro di Porto-Santa Rufina e Al-
berto Colaiacomo, direttore della 
Scuola di formazione all’impegno so-
cio-politico “Custodi del futuro”. Pre-
senti i primi cittadini di Fiumicino, 
Cerveteri, Civitavecchia, Santa Mari-
nella e Tarquinia, il presidente del Mu-
nicipio XIV di Roma Capitale e molti 
altri consiglieri e assessori comunali. 
L’incontro è stato aperto da un video 
con i momenti salienti della recente 
Settimana Sociale dei Cattolici in Ita-
lia che si è tenuta a Trieste.  
“Un grande esempio di partecipazio-
ne politica dal basso che cercheremo 
di riproporre nelle nostre comunità”, 

ha detto il presule.  
Durante l’incontro il vescovo Ruzza ha 
sottolineato l’importanza della politi-
ca come strumento per affrontare e ri-
solvere i problemi della società e ha 
proposto la costituzione di un gruppo 
di lavoro intercomunale, con un rap-
presentante per ciascun Comune del-

la diocesi e con gli studenti della Scuo-
la di formazione all’impegno socio-po-
litico delle due diocesi, per elaborare 
un documento di valori condivisi che 
parta dai temi dello sviluppo sosteni-
bile, del contrasto alla povertà educa-
tiva, della partecipazione dei giovani 
alla politica da presentare e promuo-
vere nei consigli comunali. 
Il sindaco Mario Baccini, così come le 
altre cariche istituzionali presenti al-
l’incontro, ha espresso il suo impegno 
a collaborare attivamente nella defi-
nizione di questo progetto, ricono-
scendo la necessità di un dialogo con-
tinuo e costruttivo tra le Amministra-
zioni e la comunità. “Il manifesto sarà 
un documento fondamentale per 
orientare le scelte politiche in un’otti-
ca di responsabilità, solidarietà e ri-
spetto per il bene comune”, ha dichia-
rato il sindaco. 
“Non vi scoraggiate – ha concluso il 
vescovo Ruzzo incitando i presenti a 

operare sempre per il bene comune – 
il vostro è un lavoro non semplice, in 
cui si fa fatica a vedere i risultati; ep-
pure c’è tanto di bene e tanto di bello. 
Partite da questo e fatevi guidare dal-
la fiducia, dal realismo e dalla concre-
tezza per dimostrare che il bene co-
mune vi sta a cuore”.

Il vescovo Ruzza incontra i 
sindaci della diocesi sottolineando 
l’importanza della politica  
per i problemi della società.  
La proposta di un gruppo di 
lavoro intercomunale 
 
di Chiara Russo 

SOCIETÀ



59



Buon viaggio 
Alba Gonzales 
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I
l 18 luglio alle 19.21 l’anima di Alba 
è volata in quel cielo di armonia che 
ha da sempre contraddistinto la sua 

vita. Non è possibile in questo breve ri-
cordo ripercorrere tutta la sua gran-
diosità di artista: numerosi libri, catalo-
ghi e mirabolanti interviste lasciano il 
suo segno indelebile nella storia della 
scultura italiana.  
La sua sensibilità artistica è stata così 
tanto riconosciuta che lo stesso Silvio 
Berlusconi le aveva commissionato per 

il parco di Villa Certosa sette opere de-
dicate alla Democrazia, alla Libertà, alla 
Solidarietà, all’Eguaglianza, al Progres-
so, alla Scienza e inoltre una Chira Cen-
taura della Libertà con in mano una co-
lomba rivolta verso il cielo.  
Soltanto a leggere gli oltre 300 com-
miati che hanno rilasciato in una sola 
giornata i suoi amici sulla chat che le fi-
glie Marzia e Silvia hanno immediata-
mente creato, ci dà l’idea di quanto 
questa donna sia stata amata. Amore 
ricambiato perché il cuore di Alba era 
pieno di sentimenti che lo legavano 
profondamente con tutte quelle perso-
ne che, nelle sue centinaia di mostre in 
tutto il mondo, accorrevano per vedere 
le sue ultime opere.  
Amore che ha anche indirizzato nei 
confronti di Fregene, ideando oltre 
trent’anni fa il Premio “Pianeta Azzur-
ro” nei giardini della sua splendida villa 
fronte mare (creata negli anni ’50 dal-

l’architetto Carpiceci) con una struttu-
ra che ricorda le vele spiegate al vento, 
come una nave che deve solcare le im-
pervie onde della vita; spazio artistico 
che per anni ha riunito a Fregene i più 
importanti esponenti della scultura ita-
liana. Come è accaduto in altre cittadi-
ne italiane, anche Fiumicino è stata ar-
ricchita da tre sue opere: il “Pescatore 
di cieli” di fronte al Ponte Due Giugno 
al centro di Fiumicino, “Chira Centaura 
di Enea” sul lungomare di Fregene e il 
“Grande abbraccio” all’ingresso del ci-
mitero di Santa Ninfa che continueran-
no a testimoniare il suo talento e la sua 
ricchezza artistica. Ogni volta passan-
do di fronte alle sue opere non potremo 
che ravvivare il nostro ricordo.  
Avrebbe potuto vivere ancora per tan-
tissimi anni se un maledetto errore me-
dico non ne avesse determinato l’insor-
gere di una patologia che in tutti questi 

ultimi anni le ha impedito di poter dare 
continuità alla sua forza espressiva. 
Nonostante il forte malessere, il suo 
spirito è stato anche in questi ultimi 
tempi un esempio di armonia e ha sem-
pre regalato un sorriso quando si anda-
va a trovarla. Anche in questi anni di 
sofferenza ha dimostrato la sua forza 
interiore e la sua empatia con il mondo 
che la circondava. Il suo esempio dovrà 
essere un monito anche nei momenti di 
difficoltà per ricordarci che la vita deve 
sempre essere affrontata con corag-
gio. E nella sua vita di coraggio ne ha di-
mostrato! 

La scomparsa della scultrice che 
ha tre opere esposte nel Comune: 
“Il Pescatore di cieli” davanti al 
Ponte Due Giugno, “Il Grande 
Abbraccio” a Santa Ninfa e “Chira 
Centaura di Enea” a Fregene  
 
di Marco Sani
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Garibaldi e 
Fiumicino  
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A
lcuni mesi fa, mentre ero in-
tento a elaborare una piccola 
storia del porto commerciale 

di Fiumicino atteso pazientemente 
per oltre 150 anni, essendo il primo 

progetto di cui abbiamo notizia ela-
borato da Giuseppe Garibaldi nel 
1875, ebbi la sgradita sorpresa di ve-
rificare che la lapide posta sulla fac-

ciata della vecchia casa comunale in 
Piazza Grassi nel 1912, a ricordo del 
suo approdo nel Porto canale avve-
nuto nel 1824, era praticamente il-
leggibile perché in gran parte si era 

scolorito l’inchiostro della scritta. Ho 
subito fatto richiesta al sindaco Bac-
cini di provvedere a un decoroso re-
stauro, il quale si è subito attivato in-

caricando il vicesindaco Giovanna 
Onorati di provvedere. Con piacere 
devo constatare che il restauro è sta-
to eseguito con sorprendente rapidi-
tà, affidando l’incarico al maestro di 
pittura Giuseppe Mancuso che ha 
provveduto magistralmente a scrive-
re con inchiostro indelebile la scritta 
come appare nella foto. 
Come è noto la presenza a Fiumicino 
di Giuseppe Garibaldi è stata più volte 
segnalata, in particolare nel 1875 
quando venne a verificare la possibili-

tà di realizzare un porto commerciale 
alla foce del Tevere, ritenendo tale 
opera assolutamente necessaria per 
Roma che, essendo divenuta nel 1870 
capitale del Regno d’Italia, aveva biso-
gno di un adeguato porto marino. 
Non può essere infine sottaciuto che 
Fiumicino aveva titolato il viale che 
va da palazzo Noccioli alla piazza di 
fronte la passerella dove si trovava la 
Torre Clementina, distrutta dalle 
truppe tedesche in ritirata nel 1944, 
proprio a Giuseppe Garibaldi. Al ter-
mine del secondo conflitto mondiale 
il citato viale, per motivi incompren-
sibili, è stato cambiato in via Torre 
Clementina.  
Mi sembra infine utile e culturalmen-
te positiva, considerata la presenza 
durante le ore serali di una discreta 
presenza di turisti in visita a Fiumici-
no, anche per degustare le nostre 
specialità gastronomiche, di illumi-
nare la citata lapide con un faretto al 
fine di attirare la loro attenzione e fa-
cilitarne la lettura. 

Restaurata la lapide a ricordo del suo 
approdo nel Porto canale.  
Fu proprio il generale a presentare  
nel 1875 il primo progetto del porto 
commerciale. E via Torre Clementina 
prima dell’ultima guerra si chiamava 
viale Garibaldi  
 
di Carlo Giovanni Michieletto 
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Aeronautica, 
cambio al comando 
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I
l colonnello Massimo Cionfrini è 
subentrato a Gaetano Fusco alla 
guida del Centro Comando del 

Centro Tecnico Rifornimenti di Fiumi-
cino. La cerimonia si è svolta nello 
stesso centro giovedì 18 luglio e ha vi-
sto la partecipazione del sindaco Ma-
rio Baccini e quella di numerose auto-
rità civili e militari del territorio.  
“È con grande onore che mi trovo a te-
stimoniare il passaggio di comando – 
ha detto il sindaco – desidero esprime-

re la mia più profonda gratitudine e 
ammirazione per il lavoro svolto dal 
colonnello Fusco durante il suo man-

dato. Il suo impegno e la sua dedizione 
hanno garantito il funzionamento ot-
timale di un centro nevralgico per la 
logistica della nostra Forza Armata, 
assicurando la piena operatività dei 
reparti. Al nuovo comandante, il co-
lonnello Cionfrini, porgo i miei migliori 
auguri per l’incarico. Sono certo che, 
grazie alla sua esperienza e alle sue 
competenze, saprà guidare il Centro 
con la stessa eccellenza, un pilastro 
fondamentale per la nostra comunità 
e per l’intero sistema di difesa nazio-
nale. Il lavoro silenzioso ma imprescin-
dibile di questo ente è un esempio 
straordinario di professionalità e de-
dizione al servizio del paese”.  
“Sono orgoglioso del vostro operato 
– ha detto il capo del Servizio dei 
Supporti, generale di brigata France-
sco De Simone – vi chiedo di conti-
nuare in questo percorso straordina-

rio, senza lesinare energie, perché 
solo in questo modo sarà possibile 
esprimere quelle capacità logistiche 

divenute ormai indispensabili e abili-
tanti del potere aerospaziale e con-
fermare l’importanza del ruolo del 
Centro Tecnico Rifornimenti nel-
l’ambito del segmento logistico della 
Forza Armata”.  
Il colonnello Fusco nel suo discorso di 
commiato, ha indirizzato parole di 
ringraziamento alle donne e agli uo-
mini del Centro per il sostegno rice-
vuto durante il periodo di comando: 
“Un centro nevralgico per la logistica 
di Forza Armata – ha sottolineato Fu-
sco – che svolge silenziosamente 
un’attività imprescindibile per assicu-
rare la piena operatività dei Reparti di 
Forza Armata. Credetemi, non sareb-
be possibile espletare una così com-
plessa e delicata missione istituziona-
le senza la professionalità, la capacità 
tecnica e l’esemplare abnegazione 
che sapete esprimere in ogni attività”. 

Dopo il simbolico passaggio di 
testimone, ha preso la parola il 
colonnello Cionfrini che, nel-
l’esprimere sincera gratitudi-
ne per essere stato designato 
quale nuovo comandante, si è 
detto “onorato di assumere il 
comando di un ente a cui è af-
fidato un compito di tale im-
portanza: garantire che le ri-
sorse necessarie arrivino con 
efficienza e tempestività a tut-
ti i Reparti dell’Aeronautica, 
quelli operativi in primis. Fian-
co a fianco, proseguiremo lun-
go il percorso di crescita avvia-
to da chi ci ha preceduto, per 
continuare a esprimere capa-
cità tecniche all’avanguardia 
nel settore della catena dei ri-
fornimenti, per essere in grado 

di rispondere con sempre maggiore 
prontezza e competenza alle esigen-
ze di oggi e di domani”. 

Il colonnello Massimo Cionfrini il 
18 luglio è subentrato a Gaetano 
Fusco alla guida del Centro 
Tecnico Rifornimenti di 
Fiumicino, snodo aerospaziale 
fondamentale delle Forze Armate  
 
di Matteo Bandiera 
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Il saluto della Sorce 
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Dopo nove anni, lascio la guida del-
l’Istituto Comprensivo G.B. Grassi e 
dal 1° settembre 2024 assumerò la 
dirigenza presso l’Istituto di Istruzio-
ne Secondaria Superiore “Fortunio 
Liceti” di Rapallo, in Liguria. Questo 
importante passo è stato frutto di 
una scelta a lungo meditata, ma poi 
doverosamente assunta per impel-

lenti ragioni di natura familiare. Tra-
sferirsi di sede nel corso della propria 
carriera professionale non costitui-
sce una novità per il personale scola-
stico e quindi anche per i dirigenti, ma 
il pensiero di lasciare l’I.C. G.B. Grassi 
indubbiamente suscita in me una for-
te emozione, paragonabile al senti-
mento che si prova nel distaccarsi da 
forti legami. Con questo profondo 
senso di appartenenza alla Scuola e 
inevitabilmente al territorio di Fiumi-
cino, in cui mi sono trovata a dirigere 
dal 2011 anche un altro Istituto Com-
prensivo, ho ritenuto necessario ri-
volgere un saluto a tutti coloro che 
hanno intessuto con me e con il mio 
prezioso staff, nel tempo e per la rea-
lizzazione di tanti progetti, un rap-
porto costruttivo e di collaborazione.  
A questo proposito, colgo l’occasione 

per ringraziare le varie Amministra-
zioni comunali, le associazioni, la Re-
te delle Scuole del Progetto Tirreno 
Eco Schools, di cui l’I.C. G.B. Grassi è 
capofila, la Rete delle Scuole dell’Am-
bito X, i molti specialisti nel settore 
sanitario e della ricerca, le rappresen-
tanze sindacali e le famiglie egregia-
mente rappresentate dai vari presi-

denti di Istituto che si sono alternati, 
per l’appoggio concreto dimostrato 
nel permetterci velocemente la riso-
luzione dei problemi e il raggiungi-
mento degli obiettivi prefissati. 

Un ringraziamento speciale va ai miei 
più stretti collaboratori, alla vicepre-
side, dott.ssa Giulia Corsaletti, ai re-
ferenti dei vari Plessi, alle Funzioni 
Strumentali, alla Dsga, che con tanta 
passione e senza limiti di tempo, han-
no lavorato per creare una Scuola di 
eccellenza come lo è l’I.C. G.B. Grassi 
e a tutto il Collegio dei Docenti, alla 

Segreteria e ai collaboratori scolasti-
ci che ogni giorno, adempiendo al 
proprio dovere con impegno, hanno 
contribuito a far sì che fossero rag-
giunti tanti risultati positivi. 
Auguro al dirigente scolastico che mi 
sostituirà di proseguire con entusia-
smo il buon lavoro iniziato, con la cer-
tezza che anch’egli troverà un team 
sempre pronto alla collaborazione 
con l’unico intento di perseguire il be-
ne dei nostri alunni e dell’intera co-
munità scolastica dell’I.C. G.B. Grassi.

La dirigente dell’I.C. G.B. Grassi  
dopo nove anni lascia la scuola per 
trasferirsi in Liguria:  
“Voglio ringraziare tutti, è un distacco 
per me grande da un forte legame” 
 
di Maria Pia Sorce
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Una spiaggia 
per tutti 
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È
 la prima spiaggia libera inclusi-
va di Fiumicino. “Beach for all”, 
iniziativa no profit, è stata 

inaugurata il 7 agosto sul lungomare 
della Salute all’altezza del civico 54. Il 
progetto “Accessibility on the Seasi-
de – AcOnSea”, per un turismo acces-
sibile e inclusivo per le persone con 
disabilità, è stato finanziato dalla 
Presidenza del Consiglio dei Ministri, 
dall’Ufficio per le Politiche in favore 

delle persone con disabilità e dal Pre-
sidente della Regione Lazio. È stata 
l’associazione “Insieme con i disabili” 
del consigliere comunale Mauro Sta-
sio a vincere il bando e sarà lei ad ave-
re il compito di supervisionare e coor-

dinare il progetto anche nei comuni 
di Ardea, Pomezia, Santa Marinella e 
Ladispoli. Un bando che la Regione 
Lazio aveva aperto lo scorso gennaio 
allo scopo di individuare una realtà 
no profit a cui affidare il compito di 
migliorare l’accessibilità delle spiag-
ge di tutta la costa laziale, trasfor-
mandola per diventare completa-
mente a misura di disabile.  
Presenti all’inaugurazione il sindaco 
Mario Baccini, consiglieri e assessori 
comunali e per la Regione Lazio il di-
rettore della Direzione Regionale 
Affari della Presidenza, Turismo, 
Paolo Giuntarelli, una rappresentan-
za del Consiglio dei Ministri e l’asses-
sore al Turismo della Regione Lazio, 
Elena Palazzo.   
“La spiaggia è stata progettata per 
essere fruibile a tutti – spiega Mauro 

Stasio – è dotata di bagni e docce ac-
cessibili, pedane e sedie speciali, at-
trezzata con i 50 ombrelloni e 100 
lettini, disponibili gratuitamente per 
il pubblico”. 
 Per garantire la sicurezza e il sup-

porto ai visitatori disabili e non, sa-
ranno presenti due bagnini, 4 assi-
stenti a persone con disabilità for-
mate dalla Regione Lazio, 3 addetti 
alla pulizia della spiaggia e guardia-
nia diurna e notturna.  
“È inoltre previsto un servizio di tra-
sporto pubblico dedicato ai disabili 
con l’obiettivo di facilitare l’accesso 
delle famiglie alla spiaggia – conti-
nua Stasio – con fermate specifiche, 
strategicamente posizionate per ga-
rantire che i mezzi di trasporto siano 
facilmente raggiungibili, riducendo 
le difficoltà legate alla mobilità e 
contribuendo a una maggiore inclu-
sività dell’area balneare”.  
“Un’iniziativa che risponde alle ne-
cessità espresse dai cittadini, spe-
cialmente dai genitori di bambini e 
ragazzi con disabilità, che da tempo 
chiedevano una spiaggia completa-
mente accessibile nel nostro Comu-
ne – spiega il sindaco, Mario Baccini 
– Sebbene a Fiumicino vi siano già 
spiagge dotate di rampe di accesso 
specifiche, persistono barriere ar-
chitettoniche che limitano la fruibili-
tà degli arenili alle persone con diffi-
coltà. Con questo nuovo progetto, ci 
impegniamo a intraprendere un per-
corso che mira a rendere il nostro li-
torale pienamente accessibile e in-
clusivo”.  
L’associazione “Insieme con i disabi-
li” è nata nel 2011 con l’obiettivo di 
far incontrare ragazzi e ragazze con 
disabilità motorie, psicomotorie e 
sensoriali, e le rispettive famiglie, 
per colmare quelle carenze che gli 
enti locali hanno quando si parla di 
assistenza ai disabili. Grazie alla vit-
toria del bando ora l’associazione 
potrà “guidare” i comuni nella realiz-
zazione dei servizi balneari migliori 
per i disabili. 
 

*Consiglieri comunali Massimiliano Catini, 

Alessandro De Vincentis, Mario Pascone, 

Giuseppe Picciano, Mauro Stasio; assessore 

ai Lavori pubblici e vicesindaco Giovanna 

Onorati, assessore alla Cultura e Turismo Fe-

derica Poggio.  

Dal 7 agosto a Fiumicino aperta 
“Beach for all”, bagni e docce 
accessibili, pedane e sedie speciali, 
50 ombrelloni e 100 lettini 
disponibili gratuitamente  
per i disabili 
 
Lista civica Mario Baccini*

INCLUSIONE
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Ospedale Grassi, Ezio e 
Calicchio: “Gravi 
carenze di personale” 
 
La recente inaugurazione da parte 
del presidente della Regione Rocca 
del nuovo reparto di terapia intensi-
va dell’ospedale Grassi di Ostia non 
può essere considerato un valido in-
vestimento, pari a 1,4 milioni di euro, 
se nel contempo presso la struttura 
sanitaria si registrano gravissime ca-
renze di personale tra medici, infer-
mieri e operatori socio sanitari. A tal 
proposito a seguito di quanto evi-
denziato da alcune sigle sindacali, 
ringraziamo la consigliera regionale 
Eleonora Mattia per aver presentato 
in questi giorni una interrogazione 
scritta al presidente del Consiglio 
regionale, Antonio Aurigemma, af-
finché venga fatta chiarezza sulle 
gravi carenze che l’ospedale registra 
nella pianta organica aziendale e al-
tresì per ciò che concerne la man-
canza di idonei strumenti informati-
ci per gli operatori, costretti, nella 
maggior parte dei casi a inserire ma-
nualmente i dati sanitari, con un di-
spendio di tempo decisamente poco 
consono alle emergenze quotidiane 
del nosocomio. Attendiamo, quindi, 
dal presidente Rocca una risposta 
concreta relativamente all’insoste-
nibile situazione presente nell’ospe-
dale, che con la stagione estiva si tro-
va a dover affrontare emergenze 
sempre più latenti e drammatiche. 
L’interrogazione della consigliera 
Mattia è fondamentale nell’aver fat-
to emergere tale angosciante pro-
blematica riguardante un ospedale 
che nell’ambito dell’Asl Roma 3 rap-
presenta un presidio fondamentale 
per la salute dei cittadini del X muni-
cipio e di Fiumicino, assumendo un 
ruolo chiave per tutto il quadrante 
che ruota attorno a detto polo ospe-
daliero. È alquanto inutile e propa-
gandistico aprire un nuovo reparto 
subintensivo, alla cui inaugurazione 
era presente anche il sindaco Bacci-
ni, se sono assenti infermieri e ane-
stesisti. Tali evidenti carenze si regi-

strano, purtroppo, anche nel nostro 
Nucleo di Cure Primarie di via Coni 
Zugna dove sembrerebbe esserci 
una sola figura infermieristica co-
stretta a turni lavorativi di 12 ore 
continuative, senza alcuna pausa. È 
sconcertante pensare che la Regio-
ne nel fare proclami non agisca sul 
piano di programmazione del turn 
over, dove a seguito dei pensiona-
menti non sono state previste nuove 
assunzioni. In un periodo come que-
sto dove il gran caldo purtroppo 
acuisce determinate malattie, anche 
croniche, non si può pensare che il 

reparto medicina dell’ospedale di 
Ostia lavori con 6 infermieri per 52 
pazienti, oppure la terapia intensiva 
sia costretta a operare con soli 10 
posti letto, seppur presenti 19, non 
essendoci personale sanitario per la 
gestione. Attendiamo delle risposte 
concrete da parte della Regione La-
zio, affinché la salute pubblica sia tu-
telata e soprattutto rispettata da co-
loro che sono facili ai proclami ma 
poco inclini alle azioni. 
 

Ezio Di Genesio Pagliuca e Paolo Calicchio, 

consiglieri comunali Pd Fiumicino  

 
 
 
 

Carenze al Grassi, la 
replica di Severini 
 
Le dichiarazioni sull’ospedale Grassi 
dei consiglieri comunali di Fiumicino 

del Pd, Ezio Di Genesio Pagliuca e 
Paolo Calicchio arrivano dopo anni 
di assoluto silenzio, nel corso dei 
quali nessuno dei due si è mai lamen-
tato della gestione del nosocomio di 
Ostia, probabilmente perché alla 
guida della Regione Lazio per dieci 
anni ci sono stati ‘compagni’ di squa-
dra, come Nicola Zingaretti e Ales-
sio D’Amato. La cosa più bizzarra è 
che la rimostranza dei due consiglie-
ri arriva proprio quando il Governa-
tore Rocca ha sbloccato 14mila as-
sunzioni nella sanità pubblica laziale 
che interessano anche il Grassi e la 

Asl Roma 3, mettendo in campo il più 
grande investimento per la sanità 
pubblica degli ultimi 20 anni. L’at-
tuale Giunta regionale, peraltro in 
piena sintonia con il sindaco Mario 
Baccini, ha dimostrato anche un 
concreto interesse nei confronti del 
nostro Comune e non solo sul fronte 
della sanità. A volte è preferibile 
mantenere il silenzio piuttosto che 
commentare notizie fuorvianti, dif-
fuse da chi, come la consigliera re-
gionale Eleonora Mattia, era parte 
della squadra che per due mandati 
ha fatto ben poco per migliorare la 
sanità nel Lazio compreso l’Ospeda-
le G.B. Grassi di Ostia. 
 

Roberto Severini,  

presidente Consiglio comunale  
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“Sindaco, aiuti gli 
ipovedenti” 
 
Sindaco, Lei dichiara in radio Slash 
che è grande la sua sensibilità verso 
il disagio, verso la disabilità, raccon-
ta con orgoglio che appena insediato 
ha indetto un incontro con tutte le 
associazioni del territorio per pre-
sentare il garante per i diritti univer-
sali dell’uomo.  
Ciò è vero, ma oggi le chiedo che fine 
ha fatto il garante il dottor Cantel-
mi? Due ore di presenza, qualche im-
portante promessa, dopodiché il 
nulla. Non può mostrare Fiumicino 
come una smart city, una città acces-
sibile e inclusiva perché questo non 
è vero. A noi cittadini basterebbe un 
paese civile dove il rispetto delle 
persone e dei loro diritti venisse 
considerato dall’Amministrazione il 
dovere primario. Le ricordo che in un 
anno di sua permanenza in Comune 
non ha trovato ancora il tempo di ri-
cevere il presidente dell’Unione ita-
liana ciechi e ipovedenti di Roma, di-
mostrando non certo un grande inte-
resse per le persone senza vista della 
città che governa. Numerose le no-
stre lagnanze per il servizio di tra-
sporto pubblico carente per infor-
mazioni (non esiste alcuna segnale-
tica riguardante orari e destinazione 
degli autobus) e gli stessi mancano di 
sintesi vocale e di pedane per le se-
die a rotelle.  
Più volte si è chiesto un incontro per 
migliorare e facilitare la mobilità per 
anziani e persone con disabilità, nes-
suna risposta.  L’Organizzazione 
Mondiale della Sanità dichiara la 
mancanza della vista il peggiore ma-
lanno che può succedere a un uomo, 
questo non preclude comunque alla 
persona di poter vivere una vita di-
versa, ma ugualmente gratificante. 
Con la riabilitazione e la rieducazio-
ne si può uscire dalla depressione e 
dalla rassegnazione, occorre però 
l’aiuto sociale. 
Gli amministratori devono compiere il 
loro dovere, sostenendo e offrendo i 
diritti riservati alle persone più deboli 

e più fragili, Sindaco le chiedo di impe-
gnarsi in prima persona e chiedere ai 
dipendenti pubblici una maggiore 
sensibilità verso le disabilita. Il suo 
ruolo prevede anche la responsabilità 
della salute dei suoi cittadini, permet-
ta alle persone cieche di Fiumicino di 
vivere una vita degna e non si renda 
complice del loro isolamento. 
 

Giulia Bertozzi, 

rappresentante UICI Fiumicino 

 

 
 

Il caso Via Storo 
 
Più e più volte, da più e più anni, noi 
residenti della via Storo, stradina 
suburbana di Isola Sacra, facciamo 
richiesta per illuminazione, dossi 
artificiali e manutenzione. 
Soprattutto per ciò che concerne il 
primo punto, ci viene risposto che la 
strada è “privata”, ragion per cui non 
si può procedere. La cosa risulta 
molto strana dal momento in cui 
tutte le altre vie, traverse di via del-
la Scafa, come via Storo del resto, 
hanno dei lampioni che illuminano 
le loro case e la loro strada di not-
te… Il nostro, si sa, è un quartiere re-
sidenziale che presenta una serie di 
ville, villette e case che attirano 
molto l’attenzione dei famosi ladri 
di zona che spesso, come avrete più 
volte sentito, danno prova delle lo-
ro abilità tentando di entrare nelle 
nostre case, pensando di trovare 
chissà cosa. Lasciando invece dietro 
solo danni più o meno seri a cui noi, 
cittadini onesti, dobbiamo provve-
dere. Via Doberdò, via Rocce Anzi-
ni, via Silvestro Curotti, hanno tutte 
un impianto, ma via Storo no. Stan-
chi, i residenti hanno anche raccolto 
delle firme da presentare all’ufficio 
preposto, ma nulla.  
Ci vengono sempre date risposte 
discordanti legate all’uno o all’ altro 
problema, la risposta che va per la 
maggiore sempre la stessa: “la stra-
da è PRIVATA”. 
Ci chiediamo dunque, come mai se 

la strada è realmente privata è ac-
cessibile a chiunque? Utilizzata 
spesso dagli automobilisti come 
scorciatoia per raggiungere altre 
strade di loro interesse, automobi-
listi che non rispettano nemmeno 
chi vive in questa via dimenticata, 
dal momento in cui sono noti gli epi-
sodi di spazzatura gettata davanti 
ai cancelli dei residenti, dai finestri-
ni delle auto in corsa e sì, proprio di 
auto in corsa stiamo parlando, per-
ché neanche fosse una pista auto-
mobilistica,  qui da noi si  corre, 
tant’è che dobbiamo aver timore di 
uscire in retromarcia dai nostri 
cancelli pur prestando molta atten-
zione, come è capitato alla sotto-
scritta quando un bel suv bianco 
per poco non la prendeva in pieno. 
La nostra cosiddetta strada privata 
è stata creata negli anni ’60 e l’ope-
ra di una prima asfaltatura della 
stessa fu intrapresa privatamente 
dal signor Pasqualino Covini, dai 
più noto come “Gianni”, nonno della 
sottoscritta. Poche altre volte il Co-
mune si è occupato di curare questa 
strada che presenta anche numero-
si dossi naturali dovuti alle radici 
degli alberi. Insomma per farla bre-
ve: zero illuminazione, dissesti qua-
si ovunque e strada privata dove 
però i più si permettono di correre 
a velocità fuori dal consentito tanto 
da farci temere il peggio, visto che 
tra i residenti ci sono anche nume-
rosi bambini piccoli. Cosa stiamo 
aspettando? Il fatto di cronaca per 
far valere i nostri diritti di cittadini 
di questa bella e antica zona che è 
l’Isola Sacra? Chiediamo luce, qual-
che dosso artificiale e un po' di ri-
spetto. Se la risposta sarà poi sem-
pre la stessa allora provvederemo 
da noi, ma ci aspettiamo anche che 
il Comune faccia sì che sia una stra-
da “privata” sul serio, con tanto di 
sbarra all’entrata. Entrata che do-
vrebbe a questo punto spettare so-
lo a chi vi risiede. 
 

Claudia Viviana Fiorani

FORUM
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Tanti auguri a Silvio e Pina che il 21 lu-
glio hanno festeggiato 50 anni di ma-
trimonio: un traguardo davvero ecce-
zionale. Un abbraccio da parte dei figli 
Simone, Alessandro e Silvia, dalla 
nuora Pina, dai nipoti Gianluca e Si-
mona e dal genero Antonello. Vi vo-
gliamo bene. 
 

Il 31 luglio Fiumicino festeggia un 
compleanno davvero speciale! Il sin-
daco Mario Baccini ha voluto rendere 
omaggio a Sergio Rustichelli fondato-
re nel 1961 del celebre Bar Pasticce-
ria Rustichelli, punto di riferimento 
per tutto il Comune. 
 
Auguri ad Andrea di C’è pizza x te che 
il 1° agosto ha compiuto 45 anni! 
 
Tanti auguri ad Anna Lupi che il 2 ago-
sto ha festeggiato il suo compleanno. 
Un abbraccio dal Comune di Fiumici-
no e da tutti gli amici. 

Il 25 agosto compie gli anni Gianni 
Bianchi, l’unico e inimitabile prepara-
tore atletico e inventore del Gianning 

(lo spinning alla maniera di Gianni)! 
Energym di Fregene lo abbraccia e gli 
augura buon compleanno. 
 

B u o n  c o m p l e a n n o  (C T R L + C  - 
CTRL+V) a Tommaso che dal 15 ago-
sto inizia a vedere un po’ più da vicino 
la soglia dei 50. Auguri da tutta 4DRG. 
 

Auguri al “Mmittico” fisarmonicista 
Vincenzo Barbalarga per il suo com-
pleanno del 6 agosto. Buon comple-
anno! 
 

Il 21 agosto Marco Lapi festeggerà il 
suo compleanno. Auguri da tutti i 
clienti di Planet Optical e anche da 
Fiumicino Calcio 1926. 
 

Il 19 settembre Federica Poggio fe-
steggerà il suo compleanno. Tanti au-
guri da tutto il Comune. 

LIETE
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Nell’impresa di Fabio Barone che alla guida di una 
Ferrari SF90 ha ottenuto il nuovo limite  
di velocità massima di 152 km/h su una nave, 
l’incrociatore Garibaldi   
 
di Marco Traverso  

Andreucci Gomme 
partner nel record 

Extra
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A
ncora una volta Andreucci 
Gomme, leader nel settore 
pneumatici per vetture nor-

mali e supercar, è partner ufficiale 
nell’impresa tutta italiana che ha vi-
sto la conquista del record mondiale 
di velocità su nave. È successo il 15 lu-

glio scorso a Taranto quando il pilota 
romano Fabio Barone, alla guida di 
una Ferrari SF90, in collaborazione 

con la Marina Militare, ha ottenuto il 
nuovo limite di velocità massima rag-
giungendo i 152 km orari sul ponte 
dell’incrociatore portaeromobili Giu-
seppe Garibaldi. 
“Siamo davvero felici di aver contri-
buito in maniera significativa a que-
sto primato, offrendo assistenza e 
professionalità alla SF90”, ha com-
mentato Stefano Andreucci. 
Una giornata da brividi ed emozioni 
perché Barone, già detentore di ben 
cinque World Guinness Record, ha 
centrato la “sesta bellezza” diventan-
do l’uomo più veloce al mondo su una 
nave. Alla guida di una Ferrari SF90 
Stradale da 1.000 cv è riuscito infatti 

a sfruttare sino all’ultimo dei 174 me-
tri disponibili sul ponte dell’incrocia-
tore, fino al 2011 nave ammiraglia 
della Marina Militare, facendo ferma-
re il tachimetro alla velocità massima 
di 152 km/h. 
E un ruolo centrale lo hanno avuto 
certamente le gomme della Ferrari 
messe a punto proprio da Stefano An-
dreucci e dal suo staff che hanno per-
messo alla fuoriserie di raggiungere 
quella velocità e poi di fermarsi giusto 
in tempo. Un capolavoro di coraggio e 
abilità necessario per abbattere di 
ben 7 km/h il precedente limite dete-
nuto dal 3 settembre del 2019 da 
Shea Holbrook, pilota americana, che 
a bordo di un’altra portaerei, la USS 
Hornet, era riuscita a raggiungere la 
velocità massima di 145 km/h alla 
guida di una Porsche Taycan, la berli-
na elettrica tedesca. La Holbrook era 
riuscita a percorrere 128,62 metri in 
10”7, fermandosi ad appena 30 metri 
dalla fine del ponte.  
Per comprendere meglio le dimen-
sioni dell’impresa realizzata da Baro-
ne bisogna considerare la differenza 
di lunghezza tra il ponte della Gari-
baldi, che si ferma a 174 metri, e quel-
lo della portaerei americana USS 
Hornet che invece raggiunge i 270 
metri. Ben 96 metri in meno arrivare 
ai 152 km/h del record, un coefficien-
te di rischio molto alto, per quanto 
calcolato e gestito in maniera impec-
cabile da tutto il team di Barone.  
Il pilota romano, da 25 anni presiden-
te del club “Passione Rossa”, ha così 
conquistato il primo dei suoi 6 record 
mondiali in Italia, un record che ha ri-
chiesto un grande lavoro di prepara-
zione e allenamenti specifici. E in cui 
Andreucci Gomme di Fiumicino ha 
avuto un ruolo importante. 
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Una infinità di premi conquistati dai  
ristoranti di Fiumicino, gli ultimi sono quelli  
attribuiti dal Gambero Rosso.  
Baccini: “Raggiunto un livello di eccellenza” 
 
di Fabio Leonardi

Capitale del gusto 
Extra
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M
angiare a Fiumicino è da 
sempre uno dei punti di 
pregio della  cittadina: 

buon pesce, ottimo servizio e diversi 
ristoranti per ogni fascia di prezzo 
dove poter gustare le specialità del 
litorale.  A riconoscerlo anche il 
Gambero Rosso, che ha reso nota la 
classifica dei migliori ristoranti dove 
turisti e residenti possono scegliere 

di andare per una cena romantica, un 
pranzo di lavoro o per una serata in 
compagnia degli amici.  
In base ai canoni della guida gastro-
nomica, i cinque ristoranti top di Fiu-
micino sarebbero: Allure Restaurant 
e Pâtisserie bistrot, Angoletto La 
Boutique del Pesce, Gina a Porto Ro-
mano, Osteria dell’Orologio, Pa-
scucci al Porticciolo.  

A parte la novità Allure, gli altri quat-
tro sono pietre miliari nel campo del-
la ristorazione, tutti referenti di Pe-
riferia Iodata. 
“Il riconoscimento di qualità attri-
buito ad alcuni ristoranti di Fiumici-
no da parte del Gambero Rosso – di-
chiara il sindaco Mario Baccini – è 
una conferma del livello di eccellen-
za che abbiamo raggiunto nel setto-
re enogastronomico. Fiumicino non 
è solo una meta di transito o la  ‘de-
pendance’ dell’aeroporto Leonardo 
da Vinci del quale siamo sicuramen-
te molto orgogliosi, ma è soprattutto 
un territorio che deve essere ap-
prezzato per l’incredibile offerta cu-
linaria e per la sua ospitalità. Il suc-
cesso dei nostri ristoranti è un trion-
fo per tutta la città e per i comparti 
agricolo e ittico, fiori all’occhiello 
che garantiscono materie prime di 
ottima qualità, base essenziale per 
ogni piatto d’autore. Promuovendo 
le prelibatezze culinarie locali, dispo-
nibili in molte altre realtà, oltre a 
quelle citate dalla guida, vogliamo in-
vitare turisti e residenti a scoprire 
anche le altre meraviglie che il vasto 
Comune costiero ha da offrire. Fiu-
micino è infatti una città che vanta 
un ricco patrimonio naturalistico, 
come le spiagge di Fregene, Focene, 
Passoscuro e Maccarese; le riserve 
naturali di Macchiagrande, Bosco 
Foce dell’Arrone e Vasche di Macca-
rese, custodi di una biodiversità 
straordinaria e mete imperdibili per 
gli amanti della natura;  importanti 
siti archeologici di grande valore cul-
turale, rivelatori di una storia mille-
naria e affascinante, come la Necro-
poli di Porto e i Porti imperiali di 
Claudio e Traiano. Continueremo a 
lavorare per valorizzare e favorire 
ogni aspetto della nostra città, affin-
ché possa essere conosciuta e ap-
prezzata sempre di più”.  
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L
a Pizzeria Clementina di Fiumi-
cino ha conquistato la sedicesi-
ma posizione e il premio per la 

“Migliore Proposta dei Fritti 2024 - Il 
Fritturista Oleificio Zucchi Award” 
nell’autorevole guida online 50 Top 
Pizza Italia 2024.  
Il riconoscimento è stato assegnato 
durante l’evento che si è tenuto il 10 
luglio presso il Teatro Manzoni di Mi-
lano, che ha svelato le cento migliori 
pizzerie in Italia. Quest’anno il locale 
di Luca Pezzetta è entrato nella Top 
20 delle migliori pizzerie italiane: è la 
terza pizzeria del Lazio. Un risultato 
importante per il pizzaiolo e lievitista 
di Fiumicino che, grazie all’apertura 
del Microforno a dicembre 2023, ha 
rivoluzionato gli antipasti di Clemen-
tina, inserendo i lievitati salati, come 
il pain suisse o il pain au chocolat e il 
pane a lievitazione naturale. Quattro 
impasti e un menu con un forte focus 

sulla stagionalità e sul territorio: il la-
voro di Luca Pezzetta è in stretta con-
nessione con l’Asta del pesce di Fiu-

micino, i pescatori locali e le aziende 
del territorio.  
“La Capricciosa di mare con prosciut-
to di tonno, bottarga, stracotto di 
datterino, stracci di mozzarella di bu-
fala, terra di olive e petali di carciofo 
alla giudia e l’Amatriciana di mare, 
con pomodoro migliarese, guanciale, 
crema di pecorino romano, cipolla, 
pepe e pomodoro giallo sono tra le 
migliori pizze romane assaggiate – si 
legge nella scheda di 50 Top Pizza – 
Servizio professionale, rapido e cor-
diale. Carta dei vini immensa”. 
Pizzeria Clementina, via della Torre 
Clementina 158, aperta tutti i giorni 
a cena dalle 17.30, tel. 328-8181651.  

Clementina scala la classifica di 50 Top Pizza 2024: 
è la terza pizzeria nel Lazio,  
aggiudicandosi anche il titolo per la migliore 
proposta di fritti 
 
di Chiara Russo

Sedicesima 
pizzeria in Italia 



La Baia di Fregene ha vinto il premio speciale 2024 
dell’app CucinaMare per gli “Spaghetti ai frutti del 
nostro mare”, con telline, lupini ed erbe di macchia 
 
di Fabio Leonardi

Il miglior 
primo di mare 

Extra
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“D
al grande classico del li-
torale romano, vale a di-
re gli spaghetti con le tel-

line, fino alle proposte più originali 
come gli spaghetti ai frutti del nostro 

mare, con telline, lupini ed erbe di 
macchia come basilico, finocchietto 
ed elicriso. I primi piatti sono uno dei 
validi motivi per andare alla Baia”. 
Con questa motivazione è stato asse-
gnato alla Baia il premio speciale 

2024 per il miglior piatto di mare che 
“lo rende unico nella categoria”. Si 
tratta del premio Monograno Pastifi-
cio Felicetti, assegnato dagli ideatori 
dell’app CucinaMare.  

Gli “Spaghetti ai frutti del nostro ma-
re” sono una delle specialità della Ba-
ia, uno dei migliori locali di Fregene, 
capace ogni anno di migliorare la qua-
lità dell’offerta senza mai strafare e 
rimanendo sempre bene con i piedi 

per terra. Merito di Benny Gili e della 
sua visione della cucina: innovare 
senza mai stravolgere la qualità dei 
prodotti.  
Gratuita, aggiornata e facile da con-
sultare, CucinaMare è una nuova 
app per smartphone dedicata alla ri-
storazione balneare. Attualmente 
elenca 180 indirizzi “mangerecci” 
lungo i circa 8mila chilometri di coste 
italiane, isole comprese (Ischia, Capri 
e Lampedusa). Numeri che, secondo i 
promotori dell’iniziativa, sono desti-
nati a crescere nei mesi futuri. 
L’app è stata ideata e progettata da An-
tonio Boco, storico collaboratore 
del Gambero Rosso e dall’amico Fabio 
Starnini, entrambi supportati da un 
team di esperti enogastronomici, 
giornalisti e critici del settore prove-
nienti da tutte le regioni d’Italia. 

Per una fotografia di un set-
tore in crescita in tutta la 

penisola, dove sono sem-
pre più numerosi gli sta-

bilimenti che offrono 
una cucina di qualità, 

sia semplice o più 
elaborata, spesso 

firmata da chef 
famosi. 

CucinaMare è 
i n f a t t i  u n a 

vera e pro-
p r i a   g u i d a 

gastronomica  che 
coinvolge esclusivamente ri-

storanti annessi a stabilimenti bal-
neari, indirizzi per ogni palato. 
La guida, semplice e intuitiva, si atti-
va attraverso la geolocalizzazione: 
una volta raggiunta una località, 
l’utente può cercare il lido o il risto-
rante sul mare più vicino. Cliccando 
sull’icona del locale, si aprirà la sche-
da descrittiva che fornisce un focus 
sui piatti e le materie scelte, una pa-
noramica dei servizi offerti (fascia di 
prezzo, proposte gluten free o vege-
tariane, se adatto a bambini e/o ani-
mali), il menù, la carta dei vini e i mo-
tivi per cui quel determinato locale 
viene consigliato. 
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Francesco Romanelli rappresenta il Comune di 
Fiumicino al Leonardo da Vinci.  
Tutti i giorni cura i rapporti tra le due amministrazioni 
risolvendo tantissimi problemi  
 
di Fabrizio Monaco

L’ambasciatore 
dell’aeroporto  
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L
a lettera d’incarico è arrivata 
direttamente dal sindaco: “Te-
matiche aeroportuali, coordi-

namento attività comunali, cerimo-
niale in e per l’aeroporto Leonardo da 
Vinci”. E non poteva essere altrimenti 
perché Francesco Romanelli è il vero 
ambasciatore dell’aeroporto di Fiu-
micino, un’investitura di fatto oltre 
che di diritto. 
Una lunga storia di onorato servizio 
quella di Romanelli, arrivato da Roma 
a Fiumicino alla fine del 1976. Dopo 
aver vinto il concorso nei Vigili Urba-
ni, dal 1° luglio del 1977 ha preso ser-
vizio allo scalo internazionale occu-
pandosi della pubblica sicurezza e ri-
coprendo dal 1999 il ruolo di coman-
dante del “Nucleo della Polizia loca-
le”. Un vero simbolo, sempre pronto 
ad aiutare chiunque si trovasse nei 
guai in partenza o all’arrivo in aero-
porto. Perché qualunque sia il proble-
ma Romanelli è sempre pronto a sbri-
gliare la matassa. “È come il signor 
Wolf nel film Pulp Fiction: risolve 
problemi”, scherza l’attuale coman-
dante del Nucleo della Polizia locale 
dell’aeroporto Andrea De Blasi. 
In pensione dal 1° ottobre 2017, non 
si è fermato un attimo perché è stato 
subito delegato dal sindaco Montino 
a “proseguire e consolidare i rapporti 
istituzionali e di individuare strategie 
e attività in ordine alle materie di con-
trollo e vigilanza di Polizia locale, re-

lazioni istituzionali e monitoraggio 
del tessuto economico produttivo 
all’interno del sedime aeroportuale”. 
E poi dal nuovo sindaco 
Mario Baccini che non si è 
voluto privare di un perso-
naggio che conosce alla 
perfezione come si gesti-
scono i rapporti tra aero-
porto e Amministrazione 
comunale. Un incarico, va 
sottolineato, sempre a ti-
tolo gratuito. 
“Devo ringraziare il sinda-
co Baccini – dichiara Ro-
manelli, mentre all’interno 
dello scalo stringe la mano 
di chiunque passi nelle sue 
vicinanze, visto che cono-
sce tutti – che ha voluto af-
fidarmi questa responsa-
bilità. Vengo la mattina 
presto, partecipo alle riu-
nioni sulla sicurezza, con le 
forze dell’ordine e i rappre-
sentanti delle compagnie 
aeree. Monitoriamo la si-
tuazione e affrontiamo le 
emergenze, come l’ordina-
ria amministrazione”. 
Non è un compito da poco 
in quella che è una vera cittadina, do-
ve tutti i giorni lavorano 40mila per-
sone e dove passano centinaia di mi-
gliaia di passeggeri.  
È stato proprio Romanelli a far intro-

durre le “Carte di identità al volo”, uno 
sportello che si trova alle partenze al 
primo piano del molo T3, dove impie-
gati comunali emettono i documenti 
indispensabili per poter prendere il 
volo, in caso di smarrimento o docu-
mento scaduto. Oltre al servizio, pre-
ziosissimo, un’entrata per l’Ammini-
strazione comunale di quasi 500mila 
euro l’anno, calcolando che l’emissio-
ne costa 50 euro e che se ne fanno 
una media di 45 al giorno.  
Come Mr Wolf, Romanelli risolve 
problemi, soprattutto salva i viaggi 
delle persone, dando loro una sicu-
rezza che si perde facilmente in una 
struttura così grande come quella 
dello scalo internazionale. “France-
sco, lei ha ridato il sorriso a mio figlio”, 
gli ha detto il genitore di un ragazzo 

disperato, sicuro di aver ormai perso 
il volo. “E che ci vuole”, minimizza 
sempre. Perché lui, anche se nascosto 
sotto i baffi, il sorriso non lo ha mai 
perduto.
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U
n’altra grande impresa per il 
“Tommy One” di Maurizio 
Schepici. Il campione di off-

shore di Fiumicino il 20 luglio ha fran-
tumato il record mondiale sulla di-
stanza tra Napoli e Capri. Insieme a 
Fulvio De Simone e al navigatore 
Claudio Gullo, a bordo della potentis-
sima imbarcazione, ha percorso le 16 
miglia, quasi 30 chilometri, in 12 mi-
nuti e 24 secondi. Cancellando il re-
cord precedente, comunque un otti-
mo tempo, realizzato da Achille Ven-
tura e Luca Nicolini nel 2016, con un 
tempo di 13 minuti e 5 secondi. Ri-
spetto alla media fatta registrare otto 

anni fa di 83 nodi dal Buzzi Rib 42, 
Tommy One ha praticamente volato 
tenendo una velocità media di 90 no-

di, con picchi tra i 100 e 105. Quasi 
195 chilometri orari, sull’acqua una 
velocità incredibile, dopo c’è solo il 
decollo verso il cielo.  
“Non è stato facile conquistare il pri-
mato – ha commentato Maurizio 
Schepici – soprattutto nella parte ini-
ziale del percorso, abbiamo dovuto 
fronteggiare onde molto lunghe e 
anomale che non ci hanno permesso 
di andare ancora più veloci”. 
Non solo le onde ma nelle ultime mi-
glia anche un piccolo guasto meccani-
co, la rottura di un tubo dell’olio della 
timoneria con cui si governa il timone 
che ha costretto il pilota a fare gli 

straordinari per mantenere la rotta e 
l’alta velocità. 
Così quando all’alba la “barca volan-

te” ha raggiunto Capri il record era 
stato raggiunto perché come dice 
Francesco Fra Piras, che segue ogni 
impresa di Schepici, “Tommy One non 
lascia una scia normale come fanno le 
barche umane, dove passa il mare 
esplode nel vero senso della parola”. 
Un’esplosione di emozioni quelle pro-
vate da tutto l’equipaggio che ha volu-
to festeggiare l’ennesimo grande risul-
tato al Circolo Canottieri Napoli, l’or-
ganizzatore dell’evento. “Sono con-
tento ed è stato un onore fare da navi-
gatore a Schepici – ha detto Claudio 
Gullo – la Tommy One è una barca spa-
ventosa e fa molta paura ma Maurizio 
riusciva a tenerla dritta e stesa nono-
stante avessimo onde lunghe. Voglia-
mo ringraziare tutto il team”. 
Entusiasta anche Fulvio De Simone, 
che completa il trio magico: “Non ab-
biamo mollato di un millimetro – rac-
conta – ci tenevano tantissimo a 
compiere quest’impresa per la quale 
abbiamo dato tutto. Schepici è un pi-
lota immenso, ha sempre tenuto giù 
il gas, dall’inizio alla fine, lui è un pilo-
ta di grande esperienza. Vi posso ga-
rantire che non è facile guidare così 
la barca, tanto bella ma anche molto 
aggressiva e difficile da domare a 
quelle velocità”. 
Una soddisfazione anche per Fiumici-
no visto che Schepici in tutte le sue 
imprese porta sempre la bandiera di 
ambasciatore della località. “Mauri-
zio è veramente un nostro testimo-
nial naturale – commenta il sindaco 
Mario Baccini – i suoi record per una 
città come la nostra dove il mare è 
una delle risorse principali sono dop-
piamente meritori. Sarebbe straordi-
nario riuscire a trovare un’occasione 
per fare una di queste imprese lungo 
i nostri 24 chilometri di costa”. 
L’ultimo record del mondo Schepici lo 
aveva fatto segnare nel giugno del 
2023. Con Mario Petroni, a bordo 
sempre del Tommy One ha cancellato 
il record mondiale offshore sulla trat-
ta Messina-Vulcano-Messina, co-
prendo un percorso di 70 miglia nau-
tiche in 45 minuti e 17 secondi.  

Il campione di offshore di Fiumicino il 20 luglio ha 
frantumato il record mondiale sulla distanza tra 
Napoli e Capri percorsa in 12 minuti e 24 secondi 
 
di Aldo Ferretti 

Maurizio Schepici, 
record mondiale  
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NUMERI UTILI

Carabinieri 
Tel. 06.6522244 
 
Polizia Locale 
Tel. 06.65210790 
 
Polizia di Stato 
Tel. 06.6504201 
 
Guardia di Finanza 
Tel. 06.65024469 
 
Guardia Costiera 
Tel. 06.656171 
 
Protezione Civile 
Tel. 06.6521700 

Protezione Civile Animali 
Tel. 06-6521700 
Cell. 389-5666310 
 
Nucleo Cure Primarie 
Tel. 06.56484523 
 
Consultorio 
Tel. 06.56484750/52 
 
Biblioteca Villa Guglielmi 
Tel. 06.652108420/1 
 
Pro Loco Fiumicino 
Tel. 06.65047520 
 

ATI Raccolta Rifiuti 
Tel. 800.020.661 
 
Ritiro ingombranti a domicilio 
Tel. 800.020.661 (da fisso) 
Tel. 06-6522920 (da cell.) 
Lun-Sab 9.00-14.00 
 
Pronto Intervento Acea 
Tel. 800.130.335 
 
Segnalazione guasti 
illuminazione pubblica 
Tel. 800.894.520 

ORARI COTRAL  
Fiumicino città - Roma Eur metro Magliana

Pianificazione Urbanistica, Edilizia, 
Patrimonio comunale, Riserva Statale del 
Litorale, Personale. 
Tel. 06.652108904 - 06.65210425 
 
Servizi sociali, Pari opportunità, Farmacie, 
Cimiteri, Formazione e lavoro. 
Tel. 06.65210683 
 
Politiche scolastiche e giovanili, Sport, Ater e 
Trasporto pubblico locale. 
Tel. 06.652108296 
 
Agricoltura, Commercio e mercati, 
Attività produttive e Suap, 
Caccia e pesca. 
Tel. 06.65210432 
 

Lavori pubblici e manutenzione urbana, 
Viabilità e reti tecnologiche, Manutenzione 
del patrimonio urbanistico, Espropri, 
Prevenzione e sicurezza sul lavoro. 
Tel. 06.65210684 
 
Ambiente, parchi, verde pubblico e privato, 
Ciclo integrato dei rifiuti, Monitoraggio 
ambientale, Risparmio energetico, Demanio 
marittimo. 
Tel. 06.652108521 
 
Bilancio, Tributi, Programmazione economica e 
finanziaria, Informatizzazione e innovazione 
tecnologica, Aziende partecipate, Diritti degli 
animali. 
Tel. 06.65210

Controllare possibili variazioni consultando il sito www.cotralspa.it 
ORARI VALIDI DAL: 10/06/2024 AL: 21/07/2024

COMUNE DI FIUMICINO 
Piazza Gen. C.A. Dalla Chiesa, 78 Fiumicino (RM) Centralino: 06.65210245

emergenze e numeri utili

farmacie notturne

Fiumicino - v. Portuense - Eur Magliana [Metro B]  
 
Lunedì - venerdì 
5.1   5  6.00  6.25  7.10  7.50  8.45  10.35   
12.05  13.40  14.45  15.45 16.45  17.45  
19.30  21.05 
  
Sabato 
5.2   5  6.00  6.30  7.10  7.50  8.45  10.35  
12.05  13.40  14.45  15.45 16.45  17.45  
19.30  21.05 
  
Domenica 
6.05  8.05  10.05  12.35  15.45  17.45    
19.45  21.05 
 

Eur Magliana [Metro  B] - v. Portuense - Fiumicino   
 
Lunedì - venerdì 
6.15  6.45  7.15  8.00  8.45  9.30  11.30  
12.50  14.25  15.45  16.45  17.50  19.15  
20.15  21.50 
  
Sabato 
6.15  6.45  7.15  8.00  8.45  9.30  11.30 
12.50  14.25  15.45  16.45  17.50  19.15 
20.15  21.50 
  
Domenica 
7.05  9.00  11.00  13.30  16.35  18.35  
20.35  21.50

10 -16 agosto 
Farmacia della Darsena 
Via Anco Marzio, 44-46 
Tel. 06-89232057 
 
17-23 agosto   
Farmacia Stella Maris 
Via delle Meduse, 77 
Tel. 06-65025633 
 
24-30 agosto 
Farmacia dei Portuensi 
Via Portuense, 2488 
Tel. 06-65048357 
  
31 agosto – 6 settembre 
Farmacia Di Terlizzi 
Via Giorgio Giorgis, 214 
Tel. 06-6580798 
  
7-13 settembre 
Farmacie Comunali 
Via della Scafa, 145/D 
Tel. 06-6502445 
 
14-20 settembre 
Farmapiram 
Via T. Clementina, 76-78 
Tel. 06-6505028 
 
21-27 settembre 
Farmacia Farinato 
Via T. delle Frasche, 211 
Tel. 06-6580107 
 
28 settembre – 4 ottobre 
Farmacia Comunale Trincea 
delle Frasche 
Via T. delle Frasche, 161/A 
Tel. 06-65025116



81



82 

ATTIVITÀ

Ag. Immobiliare Maria Vanacore - viale di Focene, 431 
Agenzia Funebre Torrimpietra - via O. Petrucci 26 
Alchiosco - via T. Clementina 
Alimar - via del Faro, 60 
Amelindo Fish - lungomare della Salute, 113 
Amisur - via Coroglio, 49/51 (Fregene) 
Andreucci Gomme - via Portuense, 2451 
Attardi - via Formoso, 21 
Autorità Portuale - piazzale Tirreno 
Bar +39 - via Portuense, 2480 
Bar Carlo - via della Scafa, 392 
Bar del Canale - via del Canale, 27 
Bar dell’Isola - via della Scafa, 149B 
Bar Marcellino - via Giorgio Giorgis, 112 
Bar Millennium - via Antonino Toscano 1/3 
Bar delle Meduse - via delle Meduse, 106-108 
Bar F e V - via Coni Zugna, 73 
Bar Tazza d’oro - via Portunno, 102/B 
Bar Titti & Silvestro - via Coni Zugna, 172 
Bar Traiano - via del Serbatoio, 26 
Bottone Hairdressing & Barber - via del Canale, 32 
C’è pizza per te - via V. d'Intino, 35 
Caffetteria Patrizi - piazza G. B. Grassi, 8 
Cerulli Macelleria - via del Canale, 22/D 
Cerulli Macelleria - via Passo Buole, 95 
Cerulli Vetreria - via delle Conchiglie, 23 
Cielo FCO - via T. Clementina, 154 
Codognola Serramenti - viale di Porto, 714 (Maccarese) 
Conad - via Coccia di Morto, 223 (Focene) 
Consiglio Tabaccheria - via T. Clementina, 156/B 
Demaio Assicurazioni - via delle Meduse, 134 
Disco Rosso - via T. Clementina, 158/A 
Doppio Zero - via S. Pertini, 10 
Edilizia Oggi - via Aurelia, 2381 (Aranova) 
Edilizia Silvestri - via Corona Australe, 3-11 (Maccarese) 
Eni Cafè - via Portuense km 24,720 
Fabimmobiliare - via Formoso, 45 
Farmacia dei Portuensi - via Portuense, 2488 
Farmacie Comunali - Via della Scafa, 145/D 
Farmacrimi - via delle Meduse, 77 
Fitland - via Portuense, 2415 
Follis - via Torre Clementina 146 
Formal Food - piazza Gen. C.A. Dalla Chiesa, 8-9 
Fotottica Aldo - via T. Clementina, 132 
Gabetti Immobiliare - via Fiumara, 24/A 
Hotel Tiber - via Torre Clementina 276  
Immobilfaro - via G. Giorgis, 188 
La Dolce Sosta - via T. delle Frasche, 219 
Lazioterm - via Athos Maestri, 8 
L’Isola del Pulito - via A. Vellere, 34/a 
LifeBrain - via G. Bignami, 47-49 
Mamone Carrozzeria - via Falzarego, 11 
Modeldent - via del Canale, 50a 
Mondo Batteria - via del faro, 28 
Motobike - via della Foce Micina, 66 
My Garden - via Anco Marzio, 123 
Non c’era - via G. Giorgis, 128/A B 

Non Ci Resta Che Pizza - via delle Meduse,160 
Non solo Bar - via delle Meduse, 160 
Nuvole di fumo - via T. Clementina, 112 
NWC Marine - via della Scafa, 19 
Olimpia Club - via del faro, 115 
Orlandi - via Arsia, 12 
Phygital - via delle ombrine, 17 
Pasticceria Pasquali  - via Valderoa,93 
Pizzeria Marina - via T. Clementina, 194 
Ristorante Il Moro - via dei Lucci, 20 
Roomy - via Trincea delle Frasche, 258 
Rustichelli Tabaccheria - via Giorgio Giorgis, 25 
SAF - via Agropoli, 79 (Fregene) 
Solo Affitti - via G. Giorgis, 202 
Taxi Bar - via Foce Micina, 118/C 
Tabacchi Edicola - via Sandro Pertini, 31 
Terminal - via del Porto di Claudio, 8 
Vela e Cucina - via Monte Cadria, 73

Per la tua Pubblicità su Qui Fiumicino 
06.66560329

DOVE SIAMO

EDICOLE FIUMICINO

CORRAI 
via della Scafa 
 
IMPERIALE 
viale Traiano 
 
PETRUCCI 
via S. Pertini 
 
SALZARULO 
via del Faro 
 
STELLA ROBERTA 
via Foce Micina 
 
 
 

EDICOLA ARANOVA 
Largo Goni, 4 
  
EDICOLA 
TORRIMPIETRA 
Via Aurelia, 2789 
  
EDICOLA 
PALIDORO 
Piazza SS. Filippo e 
Giacomo, 1 
  
EDICOLA 
PASSOSCURO 
Piazza Villacidro 
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